
Панельный потолок
Россиянам перестаёт хватать суммы кредита  
по льготной ипотеке

Евгений Грачев

С редний чек по льготной ипотеке 
превысил 6 млн рублей к началу 

декабря, следует из данных ОКБ (есть 
у «Известий»). Притом что в большин-
стве регионов это максимальная сум-
ма, которую можно взять по снижен-
ной ставке. Значит, часть ссуды теперь 
нужно оформлять по завышенным ры-
ночным процентам. В целом же объём 
выдач ипотеки за 11 месяцев 2024-го 
уже сократился на треть. В следу-
ющем году тенденция продолжит-
ся, а цены на жильё будут снижаться. 
Какие изменения ждут рынок 
в 2025-м и как они повлияют 
на покупателей недвижимо-
сти — в материале «Известий».

К началу декабря средний чек 
по льготной ипотеке превысил мак-
симальные 6 млн рублей, следует 
из данных Объединённого кредит-
ного бюро (ОКБ). По условиям са-
мой массовой сейчас госпрограммы 
для семей с детьми именно эта ве-
личина кредита — 6 млн — предель-
ная для всех регионов, кроме Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Московской 
и Ленинградской областей (здесь ли-
мит 12 млн). Средний показатель ОКБ 
включает в себя займы во всех субъ-
ектах РФ — в том числе тех, где по-
рог выше.

Однако тенденция видна: ссуды 
на жильё с господдержкой всё чаще 

«не влезают» в установленные рам-
ки, заявили опрошенные «Известия-
ми» эксперты.

Превышающую часть приходится 
выдавать по рыночным ставкам — это 
называется комбо-ипотекой. Сейчас 
они могут превышать 30%. При этом 
«Известия» сообщали, что участни-
ки рынка могут дополнительно за-
вышать их. По словам замминистра 
финансов РФ Ивана Чебескова, часть 
кредита без господдержки может 
оформляться по ставке под 100%.

Важно, что заёмщик сначала 
вносит первоначальный взнос 20% 
и только после этого оформляет кре-
дит в пределах установленного про-
граммой порога. В расчёте среднего 
чека первый взнос не учитывают — 
значит, средняя стоимость жилья, 
оформленного в ипотеку к началу 
декабря, составляет не менее 7,5 млн 
рублей.

Превышение чека над границами 
госпрограмм ещё раз подтверждает: 
цены на жильё в РФ растут ускорен-
ными темпами, обгоняя среднюю ин-
фляцию по стране, отметил 
экономист Андрей Бархота. 
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Клубни в шоколаде
Бизнес начал фиксировать цены на картофель

Наталья Башлыкова

Р итейлеры и производители нача-
ли фиксировать цены на некоторые 

виды картофеля, узнали «Известия». 
Речь о договорённостях о так называе-
мой формуле цены, которая может стать 
альтернативой механизму тендерных за-
купок. Овощ с начала года, по данным 
Росстата, подорожал более чем на 88%. 
Первыми стали фиксировать цены (пока 
на три месяца) сети «Пятёрочка», «Пере-
крёсток», «Чижик» (X5 Group). Как сооб-
щили «Известиям» в Картофельном сою-
зе, примеру могут последовать и другие 
ритейлеры, с которыми сейчас идут пе-
реговоры.

Ритейлеры и производители дого-
ворились о фиксации цен на опреде-
лённый вид картофеля. Речь идёт о не-
мытом корнеплоде в сетках весом 25 кг 

и диаметром от 50 до 80 мм. Об этом «Из-
вестиям» рассказал исполнительный 
директор Картофельного союза Алек-
сей Красильников.

— Решение о фиксации цен было при-
нято буквально на днях. Сейчас его под-
твердила X5 Group (сети «Пятёрочка», 
«Перекрёсток», «Чижик») и три круп-
ных производителя картофеля, кото-
рые либо прорабатывают действующие 
контракты по закупке овоща, либо за-
ключают новые. Кроме того, идут ана-
логичные переговоры с другими феде-
ральными сетями и производителями, 
обозначать которых раньше времени 
мне бы не хотелось, — отметил он.

По его словам, это совместное реше-
ние по ограничению как торговых сетей 
в их наценке на картофель, так и произ-
водителей в продаже овоща 
ритейлу.
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Горящая линия
Поджоги банкоматов заставляли совершать через WhatsApp

Антонина Матвеева, Антон Белый, 
Яна Штурма

М ессенджер WhatsApp сыграл 
ключевую роль во всплеске те-

лефонного мошенничества и вовле-
чения граждан в диверсии, совер-
шённые в России в декабре 2024-го. 
Об этом «Известиям» сообщили спе-
циалисты по кибербезопасности. Они 
отмечают: подготовка к преступлени-
ям велась годами — была даже созда-
на соответствующая инфраструкту-
ра, позволяющая подменять трафик 

и задействовать другие вредоносные 
схемы, направленные на пользовате-
лей. О том, как телефонные мошенни-
ки вербуют россиян и как можно за-
щитить себя и своих родственников 
от преступников, — в материале «Из-
вестий».

Декабрьский всплеск диверсий, 
когда люди поджигают банкоматы 
и запускают петарды в помещени-
ях различных организаций, во мно-
гих случаях координировался через 
мессенджер WhatsApp (принадлежит 
Meta, деятельность которой запреще-

на в РФ), рассказал «Известиям» руко-
водитель департамента расследова-
ний T.Hunter Игорь Бедеров.

Неделю назад по России прокати-
лась волна поджогов банкоматов и ав-
томобилей полиции, взрывов пиротех-
ники в отделениях почты и торговых 
центрах. На 22 декабря таких случаев 
по стране насчитывалось уже около 20, 
но с тех пор подобные ситуации регу-
лярно повторялись. «Хулиганили» в ос-
новном граждане, которые поддались 
на психологические мани-
пуляции мошенников.

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 25.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,6624   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8423   ДИРХАМ ОАЭ 27,1948   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,1889   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2524   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1907   ДОЛЛАР США 99,8729   ЕВРО 104,231   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6346 

на 15–25% 
выросла стоимость 
квадратного метра  
жилья в 2024 году

Напряжённый 
трафик
Мошенники 
воспользовались 
рекордным  
замедлением YouTube
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Попали в строй
Мигрантам могут запретить  
смену места работы

Евгения Перцева

М игрантов обяжут трудить-
ся у одного работодателя — 

в патенте пропишут конкретную 
компанию, а не специализацию 
сотрудника, как сейчас. В ито-
ге приехавшие в Россию строи-
тели не уйдут в курьеры или так-
систы. Инициатива принадлежит 
Минстрою, который таким об-
разом намерен решить пробле-
му кадрового дефицита в отрас-
ли. Предлагается внести поправки 
в закон «О правовом положении 
иностранных граждан в РФ». При-
мут ли эту меру и сработает ли она 
на практике — в материале «Изве-
стий».

Минстрой доработал свой 
план поддержки строительной 
отрасли, он уже внесён в аппарат 
правительства на согласование, 
«Известия» ознакомились с до-
кументом. Помимо прочих ини-
циатив в ведомстве предложи-
ли решить и кадровый вопрос: 
установить новое обязательство 
для трудовых мигрантов, кото-
рые работают в стране по патен-
ту. Их следует обязать трудиться 
в России только у одного работо-
дателя, то есть название компа-
нии будут фиксировать в самом 
патенте, полагают в ми-
нистерстве. d
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Проверенный в делах
Путин назвал Таджикистан надёжным союзником России

Новости  

«Я видела, что Рушди задыхается, и всё, 
чего я хотела, — спасти его»
Палестинская журналистка, мать-одиночка Шорук Айла — об условиях жизни в секторе 
Газа, воспитании ребёнка после гибели мужа и работе репортёра в условиях войны

Екатерина Хамова

30-летняя Шорук Айла лишилась 
мужа на 15-й день жестокого 

конфликта в секторе Газа. Защищая 
жену и их 11-месячную дочь, Рушди по-
гиб в результате ковровой бомбарди-
ровки израильской армии по мирным 
кварталам Газы. Сейчас их малышке 
Данье два года, и она не знает, что та-
кое иметь отца, она никогда не пробо-
вала шоколад и не помнит, как жилось 
до войны — в квартире, а не в палатке. 
Шорук же вместо мужа пришлось воз-
главить палестинскую медиакомпа-
нию и научиться совмещать роль мамы 
и работу в опасных условиях. О войне 
в секторе Газа глазами палестинской 
журналистки — в эксклюзивном мате-
риале «Известий».

— Было 11 утра, мой муж Рушди со-
бирался пойти снимать репортаж в от-
делении скорой помощи. Я предложи-
ла ему не выходить из дома в тот день, 
но он настоял: «Если этого не сделаю 
я, кто тогда это сделает?» Мы завтра-
кали с мужем и его семьёй, когда на-
чалась бомбардировка, в результате 
которой Рушди погиб, — вспоминает 
Шорук Айла.

30-летняя Шорук, как и многие 
женщины в секторе Газа, рано ли-
шилась мужа. Его жизнь оборва-
лась на 15-й день конфликта Израи-
ля и ХАМАС — 22 октября 2023 года. 
Телеканал Al Arabiya тогда сообщал, 
что в секторе Газа от израильских уда-
ров погибли не менее 400 палестинцев 
и что ночь на 23 октября стала наибо-
лее кровопролитной с начала боевых 
действий. По данным телеканала, ата-
ке подверглись лагерь беженцев Джа-
балия и город Бейт-Лахия на севере 
сектора, район города Газа Римал, ла-
герь беженцев Аль-Шати, города Хан-
Юнис и Рафах.

Стоит подчеркнуть, что на про-
тяжении всего рассказа собеседни-
ца почти ни разу не упомянула слово 
«война» в отношении ситуации в Газе, 
происходящее она называет геноци-
дом. Несколько дней мы обменивались 
голосовыми сообщениями в мессен-
джере — плохая связь не давала нам 
созвониться по видео.

7 октября, в день, когда ХАМАС от-
крыл стрельбу по городам на юге Из-
раиля, Шорук, Рушди и их 11-месячная 
дочь Данья были в отъезде. На протя-
жении полутора месяцев они должны 

были работать из Саудовской Аравии 
и Катара — оба они журналисты, Рушди 
был совладельцем палестинской меди-
акомпании Ain Media.

— Рушди разбудил меня и сказал, 
что, скорее всего, в ближайшее время 
Израиль даст ответный удар. Я была 
счастлива и горда, что у нашей страны 
наконец будет шанс отстоять окку-
пированные территории, но мы пре-
красно понимали, что ответ будет же-
стоким — у Израиля поддержка США, 
сильная армия, безумное количество 
оружия. У них целая армия, а у нас 
только группа бойцов. Мы в неравных 
условиях. Рушди и я мысленно гото-
вились к жестокой атаке на Газу, — го-
ворит Шорук.

Решение вернуться было принято 
в тот же день, 7 октября. Если ты жур-
налист, ты журналист на всю жизнь, 
уверена Шорук. Она и её муж понима-
ли, что, если Израиль вступит в актив-
ную фазу войны, им обоим надо быть 
рядом с семьёй и друзьями и не менее 
важно иметь возможность рассказы-
вать о ситуации в секторе Газа миру. 
«Если я не буду работать здесь, я буду 
медленно умирать, смотря на всё это 
по телевизору и не делая ровным счё-
том ничего», — объясняет Шорук.

В первые дни конфликта она рабо-
тала из дома: пока он записывал видео 
в поле, она готовила тексты в тылу.

До начала военных действий мо-
лодая семья жила в высотном здании 
в Газе. В октябре 2023-го они приняли 
решение переехать в частный дом се-
мьи Рушди — находиться в квартире 
на верхнем этаже небезопасно во вре-
мя бомбардировок. Сейчас Шорук уже 
не уверена, будет ли у неё возможность 

когда-нибудь вернуться туда. За 14 ме-
сяцев ЦАХАЛ сровнял с землей около 
двух третей зданий в Газе, регулярные 
атаки на жилые дома продолжаются 
до сих пор.

В день, когда погиб Рушди, Изра-
иль устроил ковровую бомбардиров-
ку района, где жили его родители. Се-
мья спешно оставила завтрак и стала 
спускаться в подвал.

— Моя правая рука держала его ле-
вую руку, в моей левой руке была наша 
дочь Данья, она ещё не ходила. Через 
две секунды он вдруг оказался напро-
тив меня, и я положила руку ему на пле-
чо. Я спросила его, почему он это де-
лает. Я попыталась вновь переместить 
его за меня, но тут произошла атака 
и всё вокруг покрылось пылью, — про-
должает Шорук.

Дальше она на время потеряла 
слух, от взрыва заложило уши. Она 
почувствовала, что у неё резко сни-
зился сахар в крови и упало давление. 
Затем Шорук ощутила запах пороха, 
но сквозь пыль не могла рассмотреть, 
что происходит вокруг. На ощупь 
она отыскала свою дочь и убеди-
лась, что девочка шевелится. Продол-
жая прощупывать пространство, она 
так и не смогла найти своего мужа. 
Но вдруг резко ощутила вес на своих 
ногах. Шорук тут же включила фона-
рик на телефоне и поняла, что там на-
ходилось тело Рушди.

— Я стала раскапывать его тело 
из груды цемента, когда поняла, что 
он совсем не двигается. Я подума-
ла, что он мог впасть в кому. Вме-
сте с его братьями мы решили не-
сти его до больницы. Скорая сказала, 
что не сможет приехать в наш район 
из-за бомбёжки. Мы шли 15 минут, 
вокруг нас то и дело что-то взрыва-
лось. Но я не придавала этому значе-
ния, я видела, что Рушди задыхает-
ся, и всё, чего я хотела, — спасти его. 
Он умер через пять минут после того, 
как мы пришли в госпиталь, — уже 
спокойным голосом рассказывает 
Шорук.

Региональный дисбаланс

Илья Веденеев

Востоковед

Конец 2024-го преподнёс неожи-
данные и радикальные перемены 

на Ближнем Востоке, как следствие 
прогнозы регионального развития 
на следующий год приходится подвер-
гать ревизии.

Дальнейшая динамика региона 
будет зависеть от перспектив разре-
шения палестино-израильского кон-
фликта, равно как и событий в Сирии. 
Нет необходимости говорить, что оба 
кейса связаны между собой.

Вопреки казавшейся стабилиза-
ции статус-кво в Сирии оказался по-
колеблен в одночасье. На конец года 
мы имеем новые группы «вооружён-
ной оппозиции» у власти в Дамаске. 
Они представлены такими организа-
циями, как «Сирийская националь-
ная армия» (СНА) и «Хайят Тахрир 
аш-Шам» (ХТШ, террористическая 
организация, запрещённая в РФ). Как 
следствие все прежние договорён-
ности, достигнутые в рамках «аста-
нинского формата» (Россия, Турция 
и Иран), оказались поставлены под 
сомнение. Несмотря на то что новые 
власти в Сирии (в лице руководителя 
ХТШ Абу Мухаммада аль-Джулани) 
заявили о намерении поддерживать 
отношения с РФ, вопрос о сохране-
нии российского присутствия оста-
ётся неясным. С учётом того, что 
упомянутые группировки вовле-
чены в той или иной степени в сфе-
ру влияния Турции, последняя мо-
жет получить дополнительный рычаг 
давления на Россию по такому чув-
ствительному вопросу, как продол-
жение нахождения российских воен-
ных баз в Сирии.

Они используются как «аэродром 
подскока» для наших сил в Африке. 
Уже поступали сообщения, соглас-
но которым рассматривается вари-
ант создания новой военно-морской 
базы в Ливии, на территории, под-
контрольной Халифе Хафтару. Од-
нако некоторые военные экспер-

ты утверждают, что присутствие 
российского флота в Средиземном 
море может быть обеспечено вовсе 
без военных баз (как то имело место 
на протяжении длительного времени 
в советский период). Также возмож-
но заключение срочных контрактов 
с верфями нейтральных стран для 
обеспечения планового обслужива-
ния кораблей.

Теперь сирийское урегулирова-
ние осложнено тем, что в стране ещё 
не проведены выборы. Они заплани-
рованы на март 2025 года. Дело, ко-
нечно, не в формальной процедуре 
как таковой, а в том, какие группи-
ровки и в каких пропорциях будут 
представлены в правительстве. Вме-
сте с тем известно, что Джулани уже 
начал назначать руководителей раз-
личных групп губернаторами (в част-
ности, Латакии и Алеппо). Коль скоро 
речь идёт о выходцах из разных груп-
пировок, входящих как в ХТШ, так 
и в СНА, его первоочередной задачей 
остаётся консолидация собственных 
позиций (в пределах ХТШ), равно как 
и ослабление позиций СНА.

Напомним, что обе организации 
представляют своего рода «зонтич-
ные структуры», в которые входят 
разные группы, ориентирующие-
ся на разные внешние силы (монар-
хии Залива, прежде всего Катар, или 
Турцию), а также имеют разные иде-
ологические предпочтения. Поэ-
тому их видение будущего Сирии 
различно. Так, например, про груп-
пировки, входящие в СНА (в частно-
сти, дивизию «Султан Мурад»), из-
вестно, что они находятся под более 
тесным контролем со стороны Тур-
ции. Представляется, что Джулани 
будет балансировать между разными 
группами, стремясь упрочить свои 
позиции внутри страны (обеспечив 
тем самым собственное политиче-

ское выживание), равно как и макси-
мально расширить «коридор возмож-
ностей» в отношениях с внешними 
игроками.

В связи с этим нельзя не упомя-
нуть другую проблему, которая вста-
ёт теперь во весь рост перед новыми 
властями в Дамаске, а именно обе-
спечение безопасности. Сразу после 
прихода вооружённой оппозиции по-
являлись сообщения (с многочислен-
ными видеоподтверждениями) о вне-
судебных расправах, линчевании 
неугодных новой власти, в частно-
сти представителей такого этнокон-
фессионального меньшинства, как 
алавиты (выходцами из общины ко-
торых были бывший руководитель 
страны Башар Асад и вся правящая 
верхушка страны). Также поступали 
сообщения об угрозах в адрес пред-
ставителей христианской общины. 
Утверждается, что якобы все меро-
приятия, связанные с празднованием 
предстоящего Рождества, будут от-
менены из соображений (невозмож-
ности обеспечения) безопасности.

Ситуацию с меньшинствами мож-
но воспринимать как «лакмусовую 
бумажку» для новой власти. С одной 
стороны, Джулани не заинтересован 
в разжигании этноконфессиональ-
ной вражды в стране. От продемон-
стрированной терпимости будет за-
висеть международное признание 
нового правительства. Однако, с дру-
гой стороны, до сих пор не впол-
не ясно, до какой степени ситуация 
в стране подконтрольна новой вла-
сти, особенно вдали от городских 
центров. Также нельзя исключать, 
что представители вооружённой оп-
позиции, заняв те или иные адми-
нистративные места, не коррумпи-
руются столь же стремительно, как 
это имело место с представителями 
прежнего правительства (что и ста-
ло одной из причин падения власти 
Асада).

В то же время нельзя знать навер-
няка, насколько искренними будут 
намерения новых властей. Несмотря 
на то что Джулани действительно по-
даёт себя в глобальных СМИ как от-
носительно умеренного исламиста, 
не вызывает сомнения, что среди сил, 
пришедших к власти в Дамаске, до-
статочно экстремистов.
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Алёна Нефёдова

Россия сотрудничает с Таджикиста-
ном в сфере безопасности на меж-

дународной арене как с ближайшим 
союзником. Об этом Владимир Путин 
заявил 24 декабря на переговорах 
с президентом республики Эмомали 
Рахмоном. Коллега российского лиде-
ра подтвердил, что намерен обсудить 
эту тему тет-а-тет. В целом обе стра-
ны сегодня удовлетворены двусторон-
ним сотрудничеством: товарооборот 
увеличился почти на 20%, продолжа-
ют активно развиваться и гуманитар-
ные связи. В этот же день Владимир 
Путин посетил Государственный Эр-
митаж, где торжественно вручил его 
директору Михаилу Пиотровскому 
орден «За заслуги перед Отечеством» 
I степени.

�� ПУТИН ПОСЕТИЛ ЭРМИТАЖ

Владимир Путин 24 декабря офи-
циа льно нача л тра диционн у ю 
предновогоднюю рабочую поезд-
ку в Северную столицу. Программа 
российского лидера стартовала с по-
сещения одной из главных художе-
ственных жемчужин страны — Эрми-
тажа. Путину показали уникальные 
экспонаты — античную статую боги-
ни победы Виктории, которая была 
найдена в 1836 году вблизи селения 
Кальватоне в Италии, затем продана 
в Пруссию, а после войны вывезена 
из Германии в СССР. Глава государ-
ства увидел и статую Венеры Таври-
ческой — римской реплики середины 
II века с греческого оригинала. Рас-
сказали президенту и ещё об одном 
шедевре коллекции музея — чёрно-
лаковой гидрии «Царица ваз», кото-
рая украшена рельефными фигурами, 
изображающими Деметру, Диониса, 
Афину, Артемиду, Афродиту и дру-
гих божеств.

Посетителям главного музейно-
го корпуса теперь доступны тактиль-
ные копии и других античных произ-

ведений, сообщили главе государства 
в ходе экскурсии. Все они сопрово-
ждаются экспликациями на шрифте 
Брайля. Владимир Путин признался, 
что всегда с удовольствием посещает 
Эрмитаж, хотя, по его признанию, уже 
давно не был в музее.

Экскурсия прошла в сопровожде-
нии руководителя музея Михаила Пио-
тровского. После осмотра ему был тор-
жественно вручён орден «За заслуги 
перед Отечеством» I степени. Указ 
о присвоении Пиотровскому награ-
ды подписан двумя неделями ранее — 
к его 80-летию. Гендиректор Эрмитажа 
награждён за большой вклад в разви-
тие отечественной культуры и искус-
ства, многолетнюю плодотворную де-
ятельность. Теперь он полный кавалер 
ордена «За заслуги перед Отечеством», 
то есть обладатель знаков и орденов 
всех степеней.

— Безусловно, это символ призна-
ния вашего огромного вклада в раз-
витие отечественной культуры, в со-
хранение её богатейшего наследия. 
В этом году музейное сообщество 
нашей страны отмечает и 260-летие 
Государственного Эрмитажа, кото-
рому вы посвятили долгие годы сво-
ей жизни, плодотворной научной 
и творческой деятельности. И дей-
ствительно, во многом благодаря 
вашему таланту, энергии, знаниям 
возможности Государственного Эр-
митажа значительно расширились, — 
сказал президент.

Михаил Пиотровский работает 
в Эрмитаже с 1991 года, а с 1992-го зани-
мает должность его директора. В сен-
тябре 2022-го он был переназначен 
на эту должность, и его полномочия 
были подтверждены ещё на три года. 
Владимир Путин обратил внимание, 
что Эрмитаж сегодня — это современ-
ный музейный центр, где реализуют-
ся интересные, смелые, перспективные 
научные, творческие и просветитель-
ские проекты.

— Самое главное, это то, что я ска-
зал президенту: что музей развивает-

« НЕСМОТРЯ НА 
ТО ЧТО ДЖУ-
ЛАНИ ПОДАЁТ 

СЕБЯ В ГЛОБАЛЬНЫХ СМИ 
КАК ОТНОСИТЕЛЬНО УМЕ-
РЕННОГО ИСЛАМИСТА, НЕ 
ВЫЗЫВАЕТ СОМНЕНИЯ, 
ЧТО СРЕДИ СИЛ, ПРИШЕД-
ШИХ К ВЛАСТИ В ДАМА-
СКЕ, ДОСТАТОЧНО ЭКСТРЕ-
МИСТОВ
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«Мы готовим петицию о выходе 
Словакии из ЕС и НАТО»
Общественный деятель Матуш Алекса — о негативном влиянии санкций, 
праздновании 80-летия Победы и помощи Донбассу

Иван Дубровин

В Словакии в первом квартале 2025 
года начнётся сбор подписей за вы-

ход страны из ЕС и НАТО, рассказал «Изве-
стиям» основатель гражданского объеди-
нения «Мотоциклисты Словакии — Брат 
за Брата» Матуш Алекса. Именно эта ор-
ганизация и занимается подготовкой пе-
тиции. Предыдущее предложение в поль-
зу отмены антироссийских санкций уже 
набрало более 360 тыс. подписей. После 
того как бланки будут переданы прези-
денту, он может по закону вынести этот 
вопрос на референдум. Общественный 
деятель подчеркнул, что санкции удари-
ли не только по словацкой экономике, 
но также по культуре и науке. Он не ис-
ключил, что по мере ухудшения экономи-
ческой ситуации протестные настроения 
в словацком обществе будут только ра-
сти. Об отношении словаков к политике 
Брюсселя, исторической памяти и посе-
щении Москвы 9 Мая — в эксклюзивном 
интервью Матуша Алексы «Известиям».

Вы выступили с инициативой об отме-
не санкций ЕС против России, и вашу пе-
тицию уже подписали более 360 тыс. че-
ловек. Правильно ли мы понимаем, что 
после того как набирается минимум 350 
тыс. подписей, возможно инициировать 
соответствующий референдум? Если да, 
какой именно вопрос планируется выне-
сти на него?

За два месяца словацкий народ 
мобилизовался и выступил за отме-
ну санкций. Действительно, нам уда-
лось собрать более 361 тыс. подписей. 
Для того чтобы референдум состо-
ялся — необходимо передать все под-
писанные бланки президенту Слова-
кии, и именно он должен официально 
объявить о его проведении. Форму-
лировка вопроса ещё в проработке, 
но безусловно будет касаться отмены 
ограничительных и рестриктивных 
мер по отношению как к самой России, 
так и к её физическим и юридическим 
лицам. Мы хотим, чтобы все санкции 
были отменены и чтобы всё было так, 
как и до их введения.

Поддерживают ли вашу инициативу пар-
ламентские партии в Словакии, в частно-
сти партия Smer?

Отдельные политические деятели 
правительственной коалиции поддер-
живают. В данной политической си-
туации и при нынешнем градусе ру-
софобии в ЕС крайне опасно говорить 
о дружбе с Россией. Мы вот не боимся 
открыто заявлять, что Россия и её на-
род — это наши братья. Но и наш пре-
мьер Фицо не побоялся и приехал 
с официальным визитом к Владими-
ру Путину.

Ранее глава политической партии 
DOMOV Павол Слота сообщил, что уже 
более 160 тыс. граждан Словакии подпи-
сали петицию о проведении референду-
ма по выходу из европейских санкций 
против России. Есть ли между вашими 
инициативами какая-либо связь?

Хотел бы под черк н у ть, что 
мы не являемся политическим субъ-
ектом, мы гражданское объединение, 
поэтому наша инициатива имеет в пер-
вую очередь гражданский обществен-
ный характер.

С Паволом Слотой не сотруднича-
ем и уж тем более не взаимодействуем 
с его коллегами в лице Роберта Швеца. 
Мы никогда не будем поддерживать тех, 
кто поклоняется коллаборационист-
скому фашистскому режиму и лично 
Йозефу Тисо — бывшему президенту фа-
шистского словацкого государства. Это 
против наших антифашистских убеж-
дений.

По вашим личным оценкам, насколь-
ко сильно санкции ЕС против России 
ударили по Словакии? Какие отрасли 
экономики пострадали больше всего? 

Возможны ли протесты в стране на этой 
почве?

Пострадали все отрасли: металлур-
гия, тяжёлая промышленность, меди-
цина, туризм, машиностроение и дру-
гие направления. Санкции негативно 
сказались не только на экономической, 
но и на культурной и научно-техниче-
ской сферах.

Тяжело загадывать, но, думаю, 
по мере ухудшения экономической 
ситуации будут расти протестные на-
строения во всём обществе. Уже сей-
час мы наблюдаем кризисные явле-
ния в здравоохранении и образовании 

— врачи и педагоги готовы выходить 
на улицы, чтобы добиться повыше-
ния зарплат на фоне безудержной ин-
фляции в стране, в том числе роста цен 
на продукты питания и товары первой 
необходимости. Повторюсь: словацкий 
народ с самого начала выступал про-
тив санкций.

В Евросоюзе живут потомки фаши-
стов и нацистов. Мы говорили, что это 
нужно остановить, только нас никто 
не слушал, нас преследовали, пресле-
довали наши семьи, а евробезумцы, ев-
рофашисты и евронацисты продолжа-
ли это неистовство. Сейчас уже лучше. 
Премьер-министр Фицо поддержал нас, 
а мы поддержали его решения, чтобы 
это безумие, прежде всего нацизм и фа-
шизм, идущие сюда из Западной Евро-
пы, было остановлено.

Подразумевает ли отмена санкций про-
тив России выход Словакии из ЕС и НАТО?

Этот вопрос в нашей петиции не под-
нимался. Но хотелось бы узнать мнение 
населения Словакии и по нему. Мы уже 
готовим очередную петицию о выходе 
Словакии из ЕС и НАТО. Мы отказыва-
емся сотрудничать с прославляемым 
Евросоюзом фашизмом. Мы намерева-
емся запустить сбор подписей в февра-
ле или марте.

«В следующие месяцы будут приняты 
16-й, 17-й и 18-й пакеты санкций»
Евродепутат Петар Волгин — о перспективах урегулирования украинского 
кризиса и новой волне беженцев с Ближнего Востока

Кирилл Фенин

Победа Киева в конфликте с Россией 
невозможна, логичный финал — пе-

реход территорий с русскоязычным на-
селением к РФ и отказ Украины от всту-
пления в НАТО на длительный период, 
заявил «Известиям» депутат Европарла-
мента от Болгарии Петар Волгин. Несмо-
тря на слабую эффективность санкций 
против России, страны ЕС рассматрива-
ют новые пакеты ограничений, подчер-
кнул депутат. О том, чем закончилось за-
седание ЕП по Сирии, и о перспективах 
поставок российского газа в Евросоюз — 
в эксклюзивном интервью Петара Вол-
гина «Известиям».

Как может завершиться украинский кон-
фликт? Какое у вас отношение к мирным 
инициативам премьер-министра Вен-
грии Виктора Орбана?

Конфликт на Украине может закон-
читься только мирными переговорами. 
Победа Киева, на которой продолжают 
настаивать самые ярые русофобы, не-
возможна. Трагическим результатом 
этого абсурдного желания становится 
гибель всё большего числа людей. Хо-
рошо, что есть и нормальные люди, как 
Виктор Орбан, которые говорят, что нет 
альтернативы переговорам. Несколь-
ко месяцев тому назад, когда Орбан вы-
двигал свои мирные инициативы, выс-
шие чиновники ЕС издевались над ним. 
Но после победы Трампа в США всё ста-
ло меняться. К Орбану уже прислуши-
ваются. Поэтому у меня есть надежда, 
что военные действия на Украине ско-
ро закончатся.

Самое логичное завершение кон-
фликта будет, если территории, где жи-
вёт русскоязычное население, отойдут 
к России, а Украина не станет вступать 
в НАТО в течение долгого периода. Было 
бы хорошо, если бы Болгария тоже актив-
но участвовала в мирном процессе. К со-
жалению, это сейчас невозможно. У нас 
нет независимого правительства. У нас 
правят люди, у которых нет своей воли. 

Как вы оцениваете перспективы нор-
мализации отношений между Россией 
и Болгарией?

Нормализация отношений Болгарии 
и России будет возможна, только ког-

да правительство в Софии будет нор-
мальным или, говоря другими словами, 
когда оно будет защищать болгарские, 
а не американские интересы. В Болга-
рии существует один очень интерес-
ный феномен. Большинство обычных 
граждан относятся с симпатией к Рос-
сии. И в то же время большая часть на-
шей политической элиты относится 
к ней враждебно. Почему это происхо-
дит? Потому что большинство наших 
политиков жили на Западе, или учились 
на Западе, или проходили всякие кур-
сы на Западе. Им промыли мозги. Кро-
ме того, они знают, что их политиче-
ское будущее зависит от заокеанских 
начальников.

Представители нашей элиты нам 
часто говорят: что вы хотите, мы вхо-
дим в ЕС и НАТО и, значит, мы должны 
делать всё то, что эти организации ре-
шат. В то же самое время мы видим, что 
есть такие страны, как Венгрия, Слова-
кия и Турция, которые тоже участву-
ют в работе этих организаций, но про-
водят независимую политику. То есть 
иметь независимую политику — это со-
всем не mission impossible (с англ. — мис-
сия невыполнима). Просто надо быть ре-
шительными.

Изменится ли политика Болгарии в от-
ношении России, если ваша партия «Воз-
рождение», которая сейчас занима-
ет третье место в парламенте, победит 
на выборах? Как вы оцениваете воз-
можность проведения досрочных пар-
ламентских выборов в Болгарии? 

Конечно, изменится политика, если 
«Возрождение» будет управлять стра-

ной. И не потому что это «пророссий-
ская» партия, в чем её обвиняют, а пото-
му что она проболгарская партия. А для 
Болгарии очень важно иметь нормаль-
ные отношения с Россией. У нашей эко-
номики большие убытки из-за санкций, 
которые мы ввели, потому что мы часть 
ЕС. А что касается досрочных выборов, 
возможно, что они состоятся ранней 
весной. Партии, которые могут вме-
сте создать правительство, очень раз-
ные. Их объединяет только евроатлан-
тизм. В переводе на нормальный язык 
это означает готовность всегда выпол-
нять приказы Брюсселя и Вашингтона. 
Однако на этом долго не продержишься.

Недавно ЕС принял 15-й пакет антирос-
сийских санкций. По вашей информа-
ции, ведётся ли какая-либо подготовка 
к 16-му?

Я не сомневаюсь, что в следующие 
месяцы будут приняты 16-й, 17-й и 18-й 
пакеты санкций. Дело в том, что никто 
в Европейском союзе не хочет провести 
даже малейшую оценку воздействия 
этих рестрикций. И они не делают это-
го совершенно сознательно. Потому что 
если сделать оценку влияния этих огра-
ничений, окажется, что именно страны 
ЕС пострадали в самой большой степе-
ни. Когда начали вводить ограничения, 
нам говорили, что это «ядерные санк-
ции», российская экономика не выдер-
жит, всё в России обрушится, олигар-
хи потеряют свои активы, другие люди 
потеряют работу, у них не будет на что 
жить и они начнут бунт против власти. 
А что в действительности получилось? 
Российская экономика не обрушилась, 
власть в Москве не показывает призна-
ков распада. Зато премьер-министры 
европейских стран один за другим ухо-
дят в отставку раньше срока, а экономи-
ческое положение в этих странах ухуд-
шается. Вдобавок Россия выигрывает 
и на поле боя.

Проверенный в делах
Путин назвал Таджикистан надёжным союзником России

 Новости

Химия полёта
В войсках РХБЗ начали готовить операторов дронов

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

В войсках радиационной, химической 
и биологической защиты (РХБЗ) на-

чали готовить операторов беспилот-
ников коптерного типа, FPV-дронов, 
а также группы по борьбе с БПЛА про-
тивника. На специализированных кур-
сах личный состав изучает теорию, обу-
чается управлению дронами, разведке 
и корректировке огня. Эксперты отме-
чают: БПЛА незаменимы при монито-
ринге радиационного, химического 
и биологического рисков, а также раз-
ведке целей для тяжёлых огнемётных 
систем, которые стоят на вооружении 
войск РХБЗ.

Специальная подготовка операто-
ров БПЛА для войск РХБЗ проходит 
на полигонах, расположенных как 
в пунктах постоянной дислокации, 
так и в тыловых районах СВО. В ходе 
обучения личный состав знакомится 
с теорией применения и материальной 
частью дронов, а также проходит обу-
чение по управлению, ведению развед-
ки и корректировке огня с помощью 
беспилотников. Также военнослужа-
щие получают знания по инженерной 
подготовке, военной топографии и так-
тической медицине. При разработке 
программы использовался опыт, по-
лученный в ходе боевых действий, рас-
сказали «Известиям» источники в Ми-
нобороны России.

Кроме того, собеседники издания 
отметили: в войсках заранее было под-
готовлено достаточное число инструк-
торов, способных обучать личный со-
став управлению различными типами 
БПЛА под задачи РХБ-защиты.

В составе войск РХБЗ есть огне-
мётные подразделения, на вооруже-
нии которых стоят тяжёлые огнемёт-
ные системы (ТОС) — они хорошо себя 
зарекомендовали в ходе СВО, расска-

зал «Известиям» военный эксперт Вик-
тор Литовкин.

— Для того чтобы стрелять прицель-
но и точно, они должны знать коорди-
наты целей, — отметил он. — Кроме того, 
современные условия боя требуют 
максимально быстрой реакции. Зна-
чит, у ТОС должна быть хорошая раз-
ведка с беспилотниками. БПЛА долж-
ны будут находить координаты целей 
и передавать их в вычислительный 
центр, где они превратятся в устано-
вочные данные для стрельбы.

Также войска РХБЗ должны смо-
треть, где противник собирается при-
менить химическое оружие.

— За Украиной неоднократно за-
мечалось, что её армия это пытается 
делать, — уточнил эксперт. — Мы со-
общали о таких инцидентах. Нуж-
на и разведка территории на нали-
чие радиации, химических веществ, 
каких-то биологических компонентов.

Эксперт напомнил, что на Украине 
работало чуть ли не 30 американских 
биолабораторий.

— Могли уже заложить свои поража-
ющие ингредиенты, и, конечно, дрон 
с анализирующей аппаратурой может 
летать и собирать разведывательно-
аналитическую информацию, — от-
метил он.

Беспилотники могут выступать 
средством поражения, рассказал 
«Известиям» эксперт в области РХБ-
защиты Олег Желтоножко.

— В ходе СВО в качестве ударного 
средства хорошо себя зарекомендова-
ли FPV-дроны, — отметил он. — На воо-
ружении войск РХБЗ есть объёмно-де-
тонирующие боеприпасы, и они могут 
быть подвешены на соответствующие 
беспилотники. Гранаты и мины давно 
подвешивают, и применение контейне-
ров РПО (реактивный пехотный огне-
мёт. — «Известия») просто напрашива-

ется, учитывая особую эффективность 
поражения этого средства.

БПЛА могут взять на себя и оборо-
нительные функции, также считает 
эксперт.

— В частности, на дроны можно ста-
вить РЭБ, — уточнил он. — Кроме того, 
они могут выполнять истребитель-
ные функции. Были неоднократно 
примеры, когда стрелковое оружие, 
подвешенное на беспилотник, сби-
вало БПЛА. Также дроны могут та-
ранить беспилотники ВСУ. Примеры 
такого применения тоже встреча-
лись. Сейчас активно идут расшире-
ние средств применения, выработ-
ка технических требований к ним 
и тактики применения. С большой до-
лей вероятности в ходе СВО мы уви-
дим и другие примеры использова-
ния БПЛА. По этой причине сейчас 
с ними надо активно работать, выяс-
нять их возможности.

Виктор Литовкин отметил, что 
пригодятся войскам РХБЗ и группы 
по борьбе с БПЛА.

— Сейчас без них нельзя, — отметил 
он. — Они должны прикрывать тыловые 
колонны, командные пункты, действия 
тех же ТОС на переднем крае. Без это-
го уже никак.

В войсках РХБЗ сейчас активно 
работают над расширением боевого 
функционала дронов и совершенство-
ванием огнемётно-зажигательного во-
оружения. В частности, разрабаты-
вается новый реактивный пехотный 
огнемёт — РПО-2.

Элементы этого комплекса можно 
будет размещать на беспилотных ле-
тательных аппаратах. Он будет вос-
требован при подготовке и штурме 
укреплённых позиций, особенно в го-
родских кварталах или на промышлен-
ных предприятиях.

Сейчас на вооружении российской 
армии стоят РПО «Шмель». Они по-
зволяют вести стрельбу на дальность 
до 1,7 тыс. м термобарическими бое-
припасами с аэрозольным легковос-
пламеняющимся веществом. «Шмель» 
применяется для поражения пехоты, 
дотов и легкобронированной техники. 
При взрыве боеприпаса РПО происхо-
дит распыление смеси с её последую-
щей детонацией — создаваемый высо-
котемпературный импульс при этом 
сопровождается резким перепадом 
давления. Такое воздействие позво-
ляет эффективно уничтожать живую 
силу противника в блиндажах и дру-
гих укрытиях. По фугасному воздей-
ствию на основные виды целей огнемёт 
не уступает 152-мм артиллерийским 
снарядам.
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ся для того, чтобы продолжать быть 
тем, чем он является — матрицей на-
стоящего ощущения своего собствен-
ного исторического достоинства, ма-
трицей развития чувства гордости 
за свою страну. Гордости, а не горды-
ни, вот это то, что очень важно. Му-
зей воспитывает вкус, музей воспи-
тывает внимание и почтение к науке, 
и этот музей является нашим кон-
курентным преимуществом во всём 
мире, — сказал «Известиям» Михаил 
Пиотровский.

В этот же день вице-премьер Та-
тьяна Голикова представила пре-
зиденту концепцию будущего му-
зейного оформления здания Биржи, 
которое станет одним из филиалов 
Эрмитажа и будет посвящено воин-
ской славе РФ. В её основе лежит об-
раз князя и полководца Александра 
Невского, а также его ратных подви-
гов.

�� ПЕРЕГОВОРЫ ВЛАДИМИРА 
ПУТИНА И ЭМОМАЛИ 
РАХМОНА

Походом в Эрмитаж важные дела рос-
сийского лидера в этот день, 
конечно, не ограничились. 
Около 20.00  нача-
лась, можно сказать, 
официальная между-
народная часть про-
граммы главы го-
сударства, которая 
продлится до 26  де-
кабря. Из центра Петербурга он пере-
брался в область — в комплекс «Игора». 
Это первый на северо-западе России 
всесезонный курорт, который посе-
щают более 450 тыс. гостей. Примеча-
тельно, что Владимир Путин не пер-
вый раз проводит международные 
мероприятия именно в «Игоре». В июне 
2012 года здесь прошла встреча с дей-
ствовавшим на тот момент прези-
дентом Финляндии Саули Ниинистё. 
Тогда по итогам переговоров лиде-
ры переоделись в спортивную форму 

и вместе вышли на лёд в хоккейном 
матче. Теперь Владимир Путин при-
нял здесь главу Таджикистана Эмо-
мали Рахмона. В этот раз переговоры 
прошли без спортивных развлечений — 
общение шло в деловом, но дружеском 
формате.

— Отношения у нас очень конструк-
тивные, развиваются хорошими тем-
пами. Таджикистан — наш надёжный 
союзник и хороший экономический 
партнёр. Российская Федерация за-
нимает первое место среди торгово-
экономических партнёров Таджи-
кистана, второе место — по объёму 
инвестиций: и в прошлом году увели-
чение было, и в этом году будет уве-
личение — небольшое, но тем не ме-
нее оно состоится, — сказал Владимир 
Путин.

В январе–сентябре этого года объ-
ём взаимной торговли по сравнению 
с таким же периодом 2023-го вырос 
на 10,1%, до $1,08 млрд (в 2023 году 
он составлял всего $1,39 млрд). Ре-
спублика в целом удовлетворена ди-
намикой развития отношений с РФ, 
подтвердил Эмомали Рахмон. По его 
словам, 2024-й стал очень насыщен-

ным для отношений 
двух стран.

— По итогам года Россия являет-
ся главным торгово-экономическим 
партнёром Таджикистана, товароо-
борот увеличился почти на 20%, ак-
тивно развиваются культурно-гума-
нитарные связи, — отметил он.

Сегодня в российских вузах обуча-
ются более 36 тыс. студентов и аспи-
рантов из Таджикистана. Квота для 
граждан республики в учебном году — 
тысяча мест, одна из самых крупных 
среди стран СНГ. «Мы её постоянно 
увеличиваем и готовы сделать это 

в ближайшее время ещё раз», — поо-
бещал российский лидер.

Разумеется, стороны уделяют по-
вышенное внимание сотрудничеству 
в сфере безопасности. Государства — 
союзники по линии ОДКБ.

— В сфере безопасности на меж-
дународной арене продолжается со-
трудничество, причём именно как 
с ближайшим нашим союзником — 
очень доверительно и конструктив-
но, — сказал Владимир Путин в откры-
той части встречи.

Рахмон также подчеркнул, что го-
тов обсудить с Путиным междуна-
родную и региональную тематику, 
вопросы безопасности. Помощник 
российского лидера Юрий Ушаков 
рассказал, что президенты РФ и Тад-
жикистана планировали обменяться 
мнениями по актуальным региональ-
ным вопросам, в частности по ситуа-
ции на границе Афганистана и Таджи-
кистана.

— Дело в том, что до недавнего вре-
мени Афганистан представлял глав-
ную угрозу безопасности Таджики-
стана, и пока в Душанбе не склонны 
считать, что эта угроза исчезла или за-
метно сократилась. Россия, со своей 
стороны, делает шаги к снятию огра-

ничений с группировки «Талибан» (ор-
ганизация находится под санкциями 
ООН за террористическую деятель-
ность. — «Известия»), управляющей се-
годня в Афганистане, — пояснил «Из-
вестиям» доктор экономических наук, 
профессор СПбГУ Станислав Ткаченко.

Кроме того, главы государств на-
верняка обсудили острые вопросы 
в области миграционной политики. 
Впрочем, сегодня масштабы незакон-
ной миграции из Таджикистана в РФ 
существенно сократились.
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20%
России и Таджикистана за 2024 год

увеличился товарооборотна
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Попали в строй
A Речь идёт о поправках к за-

кону «О правовом положе-
нии иностранных граждан в РФ», ко-
торые могут затронуть все отрасли. 
Новый порядок в строительной сфе-
ре должен начать действовать уже 
с апреля–июня 2025 года в зависи-
мости от прохождения процедур со-
гласования. Ожидаемые результаты 
от такого подхода, как указал Мин-
строй: снижение текучести кадров, 
усиление контроля над трудовыми 
мигрантами. При этом ведомству ещё 
предстоит уточнить, какого финанси-
рования потребует эта мера.

Из документов Минстроя следу-
ет, что Минтруд не высказал кон-
цептуальных возражений. «План ме-
роприятий направлен на поддержку 
строительной отрасли, привлечение 
квалифицированных работников 
в порядке организованного набора бу-
дет способствовать восполнению де-
фицита кадров в одной из важнейших 
сфер экономики», — отметили в этом 
ведомстве.

В 2017 и 2019 годах Россия заключи-
ла соглашения о наборе сотрудников 
с Узбекистаном и Таджикистаном, на-
помнил Минтруд в документах. Дого-
ворённости предполагают, что граж-
дан этих стран направляют на стройку 
в РФ.

Минфин концептуально поддержал 
предложение Минстроя с учётом за-
мечаний. Что конкретно смутило ми-
нистерство, в документах не указано, 
в самом ведомстве «Известиям» их со-
держания не раскрыли. МВД попроси-
ло исключить себя из периметра дис-
куссии.

«Известия» направили запрос 
в правительство.

В Минстрое редакции сказали: 
в строительстве и ЖКХ трудятся по-
рядка 11,5 млн специалистов, из кото-
рых около 1 млн иностранцы.

— Вопрос привлечения работников 
на объекты строительства сейчас ак-
туален с учётом задач, которые стоят 
перед отраслью. Для обеспечения бес-
перебойной работы стройкомплекса 
Минстрой ведёт регулярную работу 

по привлечению квалифицирован-
ных кадров, в первую очередь отече-
ственных специалистов. Вместе с тем 
большое внимание ведомство уделя-
ет вопросам межгосударственного со-
трудничества, — добавили там.

«Известия» запросили топ-5 круп-
нейших компаний, среди которых «Са-
молёт», ПИК, ЛСР и другие.

Правила для найма иностранных 
граждан в строительной отрасли за-
висят то того, в каком порядке ино-
странец въехал на территорию Рос-
сии, отметила «Известиям» юрист 
адвокатского бюро «А2» Элен Зурна-
чян. Если будущий сотрудник — «без-
визовый» иностранный гражданин, 
то он имеет право работать в РФ при 
наличии патента. Для того чтобы его 
получить, следует обращаться в мест-
ные отделения МВД, причём самосто-
ятельно.

— В 2024 году в России установле-
ны квоты для иностранных граждан 
в сфере строительства, позволяющие 
нанимать до 80% таких сотрудников. 
Эту долю могут определять в зависи-
мости от региона, квоты ежегодно пе-

ресматривают, что необходимо для 
защиты интересов местных граждан 
и регулирования рынка труда, предот-
вращения его перенасыщения работ-
никами из иностранных государств, — 
рассказала она.

Причём сейчас в патенте не ука-
зывают работодателя, только про-
фессию мигранта, следует из закона 
«О правовом положении иностран-
ных граждан в РФ». Патент выдают 
на ограниченный срок — максимум 
на 12 месяцев, если человек превы-
шает его и работает без такого доку-
мента, его самого и работодателя мо-
гут наказать. Штраф для иностранца 
составляет до 5 тыс. рублей плюс воз-
можная депортация. Для компании 
санкция может составить до 800 тыс., 
следует из КоАП. Таким образом, не-
законная смена работодателя, ука-
занного в патенте, может привести 
к штрафу и административному вы-
дворению за пределы России.

Как правило, перед приездом в РФ 
мигранты заключают договор со сво-
им будущим работодателем, но далее 
они могут перезаключить контракт 

«Нужно полностью отпустить цену ОСАГО»
Глава Всероссийского союза страховщиков Евгений Уфимцев —  
о цене на автогражданку, проблемах с запчастями и о том, каких изменений 
ждать в 2025 году

Мария Колобова

Н ужно полностью отпускать тарифы 
по ОСАГО, заявил в интервью «Из-

вестиям» глава Всероссийского союза 
страховщиков Евгений Уфимцев. По его 
словам, рынок для этого уже созрел, 
поэтому союз будет выходить с таким 
предложением к Центробанку в нача-
ле 2025-го. Нынешнего тарифного ко-
ридора не хватает для аварийных води-
телей. И если его не менять, то средняя 
цена полиса в следующем году вырастет 
примерно на 9%, именно на столько по-
дорожали запчасти в 2024-м. Из-за про-
блем с платежами сейчас зависает при-
мерно 40% контейнеров с деталями, а это 
влияет на стоимость, объяснил Уфим-
цев. По его словам, в следующем году 
также могут увеличить срок ремонта 
по ОСАГО до 45 дней. Разрешат ли чинить 
авто по обязательному полису б/у запча-
стями и когда водителей без ОСАГО нач-
нут штрафовать по камерам — в интер-
вью главы ВСС «Известиям».

Какие основные тенденции развития 
страхового рынка вы можете выделить 
по итогам этого года?

Одно из важных явлений для страхо-
вого рынка в 2024-м — это опережающий 
рост объёма страховых сборов по срав-
нению с инфляцией и ВВП. Это означает, 
что сектор продолжает устойчиво раз-
виваться, несмотря на некоторые фак-
торы нестабильности в экономике.

Драйверами в этом году выступали 
в первую очередь личные виды стра-
хования, например страхование жиз-
ни. Также сильно росло ДМС — компа-
нии стали чаще покупать медполисы 
сотрудникам.

В этом году будут рекордные выпла-
ты в агростраховании. Кроме того, по-
лисы эффективно сработали в регионах, 
которые пострадали в период весенне-
го паводка.

Ещё одна важная тенденция в этом 
году — появление коротких полисов 
ОСАГО. Это не замена традиционных го-
довых полисов, а некое точечное расши-
рение. Например, если человек решил 
подработать в такси на выходных, он мо-
жет купить себе дополнительный полис 
ОСАГО на такси на эти два дня и не пе-
реплачивать.

Начали ли появляться в этом году новые 
продукты или активно развиваться ка-
кие-либо новые сегменты?

В этом году появилось много ми-
ни-каско. Например, люди стали чаще 
страховаться от водителей без полиса 
ОСАГО или покупать защиту на случай 
аварии, когда лимита в 400 тыс. не хва-
тает для покрытия ущерба. Если у вино-
вника ДТП есть такой полис, то вместо 
него недостающую сумму компенсиру-
ет страховая компания.

И такая тенденция отмечалась 
не только в сегменте авто — в 2024-м 
произошёл всплеск разных коробоч-
ных продуктов, причём часто дешёвых — 
по цене порядка 2 тыс. рублей. По прось-
бе ЦБ мы сейчас готовим стандарты 
по страхованию. Это позволит сделать 
разнообразные полисы более понятны-
ми для потребителей. В стандартах для 
страховок будут указаны минимальные 
требования к покрытию, а также описа-
ны сами продукты.

Ожидаете ли вы роста объёма страхово-
го рынка по итогам этого года по сравне-
нию с предыдущим? 

Да, мы ожидаем, что общий объём 
сборов страхового рынка в 2024-м может 
достичь рекордных 3,4 трлн рублей. Это 
на 45% выше предыдущего года.

Недавно Госдума РФ приняла в первом 
чтении поправки об увеличении срока 
ремонта по ОСАГО с 30 до 45 дней. Из-
вестно ли вам, как сейчас продвигается 
обсуждение этой инициативы?

Предложение увеличить срок ре-
монта по ОСАГО правильное, пото-
му что из-за увеличившихся сроков 
поставки запчастей страховщикам 
крайне сложно восстановить автомо-
биль за 30 дней. Сейчас только детали 
доставляют в среднем от трёх недель 
до нескольких месяцев. Поэтому даже 
за 45 дней получится отремонтировать 

не каждый автомобиль. Мы предлагали 
выделить срок поставки запасных ча-
стей из срока ремонта, но пришли к та-
кому компромиссу.

Я думаю, в начале следующего года 
состоится второе чтение соответствую-
щего законопроекта и в 2025-м срок ре-
монта по ОСАГО уже могут увеличить 
до 45 дней. Ожидаем, что его принятие 
частично сможет решить проблему и ко-
личество ремонтов по ОСАГО вырастет.

Если эту норму примут, то насколько 
это может увеличить долю возмещения 
по ОСАГО с нынешних 5%?

Увеличение срока по ОСАГО 
до 45 дней поможет ремонтировать 
примерно вдвое больше машин. Но важ-
но отметить, что одно это изменение 
само по себе не вылечит рынок. Вместе 
с этой новеллой нужно вводить и ряд 

других изменений. Мы хотим прове-
сти серьёзную реформу натурального 
возмещения по ОСАГО. Потребители 
традиционно предпочитают выплате 
отремонтированную машину, в том чис-
ле потому, что в этом случае не вычита-
ется износ на заменяемые детали. Если 
будет принят комплекс мер, то показа-
тель ремонта может вырасти вдвое.

Многие клиенты специально про-
сят отремонтировать авто по страховке, 
а не компенсировать аварию деньгами. 
И когда это упирается в невозможность 
компании провести ремонт из-за осо-
бенностей закона, то становится понят-
но, что ситуацию нужно менять.

Мы также хотим, чтобы у человека 
появилась возможность самостоятель-
но выбирать станцию техобслужива-
ния, даже если у страховщика не за-
ключён с ней договор. В этом случае 
часть обязанностей ляжет на потре-
бителя, но эти изменения необходимо 
более чётко описать, и мы готовим та-
кие предложения. Основная цель на-
ших предложений — увеличить долю 
ремонта по ОСАГО.

В ЦБ сообщали, что в целом поддержи-
вают эту инициативу, а как к ней отно-
сятся в Минфине?

ЦБ и Минфин стоят на защите прав 
потребителя, они опасаются, чтобы вся 
ответственность в результате не легла 
на человека. В этом случае клиент ока-
жется слабой стороной. Нельзя допу-
стить, чтобы станции, например, прово-
дили некачественный ремонт или вовсе 
обманывали клиентов. Цель — не про-
сто подготовить такие поправки, а сде-
лать систему работающей.

Мы также не можем обязать чело-
века ехать на станцию сразу после по-
лучения направления на ремонт. Нуж-
но чётко описать процессы, связанные 
с его согласованием и проведением. 
Мы сейчас с ЦБ и Минфином над этим 

работаем. Я думаю, в начале следую-
щего года предложения по измене-
нию закона об ОСАГО мы подготовим 
и сможем запустить процесс внесения 
изменений в законодательство. Тогда 
в 2025-м россиянам уже могут разре-
шить самим выбирать станцию для ре-
монта по ОСАГО.

Каких максимальных сроков может сей-
час достигать поставка деталей?

Иногда сроки поставки запчастей 
могут достигать трёх месяцев. Но в ос-
новном это касается электроники. По-
рой только оплата идёт в течение ме-
сяца — трансакция проходит проверку, 
подтверждение, затем ещё две-три не-
дели уходит на транспортировку. Перед 
ввозом в третьи страны — дополнитель-
ная проверка, не входит ли товар в санк-
ционный перечень. А сейчас почти все 
фары умные — в них стоят какие-то ми-
крочипы. Из-за этого требуется очеред-
ная проверка, не нарушается ли санкци-
онный режим.

Поэтому поставщики деталей ста-
ли использовать новый способ достав-
ки — дробить груз на разные контейне-
ры по разным типам деталей. Например, 
в одном контейнере — все резиновые ча-
сти, в другом — железные, а в третьем — 
стеклянные. Это помогает ускорить по-
ставку хотя бы некоторых запчастей. 
Но поправки в закон об ОСАГО как раз 
позволят улучшить ситуацию с ремон-
том авто.

Ранее вы рассказывали, что порядка 30–
40% контейнеров с запчастями стало за-
висать перед отправкой из-за проблем 
с платежами. Как сейчас изменилась си-
туация?

Ситуация с поставкой всё ещё слож-
ная, и это проблема для рынка. Иногда 
возникают такие ситуации, что при-
везли уже четыре из пяти необходи-
мых деталей, но ремонт не может на-
чаться именно потому, что не хватает 
последней.

По-прежнему из-за проблем с пла-
тежами сейчас зависает примерно 40% 
контейнеров с запчастями. Однако си-
туация динамическая, она постоянно 
меняется — в одном месте проблему по-
лучается решить, но в другом она появ-
ляется. При этом сложности возника-
ют с платежами при поставке запчастей 
из Китая, Турции, ОАЭ и даже Казахста-
на. Иногда они появляются даже с опла-
той не груза, а транспортировки. Все это 
может приводить к дополнительным за-
держкам. Однако госорганы и ЦБ опе-
ративно реагируют на ситуацию и но-
вые вызовы.

В России выбрали крайне верный 
вектор развития — чтобы система до-
ставки была не централизованная, а ра-
ботало много поставщиков. Они везут 
запчасти с разных заводов, по разным 
каналам. Это позволяет системе лучше 
адаптироваться к изменениям.

Вы говорили, что если задержки в по-
ставках запчастей всё-таки отразятся 
на цене в новых справочниках, то стра-
ховщики могут скорректировать и тари-
фы по ОСАГО. По вашим данным, отраз-
ились ли они в справочниках? Ждать ли 
повышения тарифов из-за этого?

Да, это отразилось на справочниках 
запчастей. Средняя выплата по ОСАГО 
продолжает расти, она превысила 
100 тыс. рублей. При этом в нынешнем 
году средняя цена полиса не увеличи-
валась. Однако мы видим, что запча-
сти для иномарок в декабре подорожа-
ли примерно на 10–12%.

В целом стоимость деталей 
за 2024 год в среднем выросла на 9%. 
И это с определённым лагом повлия-
ет и на стоимость полиса. То есть в сле-
дующем году цена ОСАГО увеличит-
ся на 9% — примерно на ту же величину. 
Либо нужно расширять границы тариф-
ного коридора по ОСАГО, чтобы страхов-
щики смогли повысить стоимость толь-
ко для аварийных водителей.

К концу года мы подошли к макси-
мальному использованию нынешнего 
коридора по ОСАГО. Для аварийных во-
дителей уже не хватает действующих 
порогов. Мы хотим продолжения ре-
формы по индивидуализации тарифов, 
иначе цена будет расти не только для 
рискованных автовладельцев, но и для 
всех остальных.

На сколько нужно увеличивать границы 
тарифного коридора?

Я считаю, что уже шесть лет рынок 
проходит проверку на зрелость, рабо-
тают ли границы коридора. Мне кажет-
ся, нужно полностью отпустить цену 
ОСАГО, установив только лимит для 
максимальной стоимости полиса. Ры-
нок созрел, и госорганы достаточно мо-
гут его контролировать. 
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гораздо выгоднее переходить в курьеры
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A — Это должно послужить 
стабилизации цен и повы-

сить доступность картофеля. По дан-
ным Росстата, один россиянин в сред-
нем потребляет 4,5 кг в месяц. Этот 
месячный объём не должен быть 
на прилавке дороже 400 рублей, — по-
яснил Алексей Красильников.

Он не стал раскрывать подробно-
сти договорённостей по фиксации цен, 
сославшись на коммерческую тайну. 
Он назвал позитивным фактором то, 
что многие сети начинают работать 
напрямую с производителями по аг-
роконтрактам, которые заключаются 
на два-три года и позволяют аграриям 
планировать объёмы урожая.

Ещё одной мерой по стабилизации 
цен на картофель, по мнению Красиль-
никова, должно стать обнуление по-
шлин на импорт. Такое решение уже 
принято на уровне Евразийской эко-
номической комиссии. Оно будет 
действовать с 1 января по 31 июля 
2025 года. Речь о поставках овоща 
в объёме не более 150 тыс. т. Как со-
общил представитель Картофельно-
го союза, это прежде всего корнепло-
ды из Египта и Азербайджана.

Информацию о том, что с други-
ми торговыми сетями ведётся рабо-
та по сдерживаю цен, «Известиям» 
подтвердили в Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ).

— Крупные торговые сети тесно 
взаимодействуют с производителя-
ми, правительством, Минпромторгом 
и другими ведомствами, работая над 
инструментами сдерживания роста 
стоимости и сохранения доступности 
продуктов. Один из таких инструмен-
тов — временная фиксация цен на хо-
довые позиции социально значимых 
товаров с высокими темпами роста 
стоимости, — сообщил председатель 
президиума АКОРТ Игорь Караваев.

По его словам, закупочные цены 
на картофель в этом году выросли 
в 2,5 раза, розничные примерно вдвое.

— Для стабилизации стоимости 
и уменьшения их дальнейшей вола-
тильности федеральные ритейлеры 
и поставщики обсуждают дополни-
тельную фиксацию параметров со-
трудничества в рамках долгосрочных 
контрактов. В том числе речь о дого-
ворённостях о формуле цены, которая 
может стать весомой альтернативой 
механизму тендерных закупок, — по-
яснил представитель бизнеса.

Он считает, что такие меры по-
зволяют повысить степень контро-
ля за стоимостью и избежать субъек-
тивных перекосов в ценообразовании, 
сделать этот процесс максимально 
прозрачным, соответствующим ин-
тересам всех сторон без необходимо-
сти применения госрегулирования.

«Известия» направили запрос 
в X5 Group и другие торговые сети 
с просьбой прокомментировать ре-
шения о фиксации цен.

— Оптовые цены на картофель 
в этом году подвержены значитель-
ным колебаниям, в связи с чем Карто-
фельный союз выступил с предложе-
нием заключать договоры о поставках 
с фиксированной на три месяца стои-
мостью. Такая мера снизит волатиль-
ность закупочной стоимости и позво-
лит производителям прогнозировать 
сбыт, а также поддержит потребите-
ля в период наиболее активного спро-
са, — рассказали «Известиям» в пресс-
службе X5 Group.

Там отметили, что догово-
ры поставок доступны для 

трёх сетей компании — «Пятёрочки», 
«Перекрёстка» и «Чижика». В компа-
нии добавили, что с 2022 года добро-
вольно ограничивают наценку на са-
мые продаваемые позиции из числа 
социально значимых товаров, в том 
числе на картофель, на уровне до 5%.

— Вне зависимости от динамики оп-
товых цен мы обеспечиваем наибо-
лее доступную розничную стоимость 
для покупателей, устанавливая мини-
мальную и даже отрицательную на-
ценку, — пояснили в компании.

Беспокойство ростом цен на кар-
тофель ранее высказывали депутаты 
Госдумы. Как сообщали «Известия», 
зампред комитета по безопасности 
Анатолий Выборный обратился в Ген-
прокуратуру и ФАС с просьбой прове-
сти проверку обоснованности ценоо-
бразования на овощ в торговых сетях, 
где он стоит в четыре-пять раз доро-
же опта, тогда как производители за-
являли лишь о двукратной наценке.

В ответе Генпрокуратуры депутату 
ведомство поручило проверить обо-
снованность наценок Федеральной 
антимонопольной службе.

В ФАС сообщили, что по поруче-
нию правительства служба совмест-
но с федеральными органами ис-
полнительной власти уже провела 
анализ ценообразования на отдель-
ные виды социально значимых про-
довольственных товаров по всей то-
варопроводящей цепочке.

«Проведённый анализ показал, 
что рост потребительских цен на от-
дельные продовольственные това-
ры обусловлен повышением 
оптово-отпускных цен 
производителей, свя-
занным с объективны-
ми экономически-
ми факторами, 
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Клубни в шоколаде
Бизнес начал фиксировать цены на картофель
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Панельный потолок
A Стоимость квадратного 

метра в этом году выросла 
на 15–25%, а доступность жилья снизи
лась ещё сильнее с учётом резкого ро
ста ставок по кредитам.

Ухудшение доступности жилья так
же косвенно подтверждается тем, что 
средний срок по льготной ипотеке к кон
цу года увеличился до рекордного уров
ня — 26,5 года, следует из данных ОКБ. 
Значит, людям всё сложнее быстро вы
плачивать ссуды, а переплатить за весь 
срок придётся семь раз, писали «Изве
стия».

Стоимость приличной однокомнат
ной квартиры в новостройке даже в ре
гионах за пределами столиц уже выхо
дит за рамки 6 млн рублей, подтвердила 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. С начала 
2024 года новое жильё в крупных горо
дах подорожало на 6–8%.

Цены на жильё по итогам года вы
росли, несмотря на сокращение гос
поддержки рынка недвижимости 
в 2024м. Так, в июле отменили массо
вую без адресную программу под 8%, 
благодаря которой продавалась значи
тельная доля жилья. Это вызвало ажи
отажный спрос на неё — в последний 
месяц действия её выдачи подскочи
ли на 70%, следует из данных корпора
ции «Дом.РФ».

Условия по семейной ипотеке в июле 
также ужесточились — сейчас её могут 
оформить семьи хотя бы с одним ре
бёнком до шести лет, с детьмиинва
лидами, двумя несовершеннолетними 
детьми из малых городов численно
стью до 50 тыс. человек или из регионов 
с низким уровнем строительства. Бан
кам пришлось перестроиться изза из
менений, поэтому полноценно переза
пустить программу они смогли только 
к началу августа.

Ещё более радикально ужесточили 
условия по ITипотеке — из неё исключи

ли Москву и СанктПетербург, что силь
но сократило спрос на программу.

Кроме того, в течение года выдачи 
не были стабильными — в них случа
лись провалы, когда у банков подходи
ли к концу лимиты по госпрограммам, 
напомнил зампред правления Абсолют
банка Антон Павлов. Последний раз та
кое произошло этой осенью.

На «Прямой линии» президент РФ 
Владимир Путин назвал такие ситуа
ции «безобразием». По поручению главы 
государства Минфин подготовит изме
нения в правила семейной ипотеки, что
бы вовсе исключить механизм лимитов.

При этом даже после ужесточения 
условий доля ипотеки по госпрограм
мам в выдачах в среднем за 11 месяцев 
2024го составила 68%, а к концу года до
стигла рекордных 76%, следует из дан
ных ОКБ. Это значит, что почти за две 
трети выдаваемых кредитов государ
ство платит вместе с заёмщиками.

При этом разница между льготными 
и рыночными ставками достигает 17–
21 п.п. — значит, основное долговое бре

мя по жилищным кредитам в РФ сейчас 
несёт именно государство. Возможно, 
поэтому в Минфине ранее не раз заявля
ли о намерении сократить долю льгот
ной ипотеки в выдачах жилищных кре
дитов до 25%.

В 2025 году Минфин израсходует 
на льготную ипотеку 1,4 трлн руб лей; 
для сравнения: на индексацию пенсий 
уйдёт вдвое меньшая сумма — 700 млрд 
рублей, отметила Наталья Мильчакова. 
Расходы бюджета на поддержку рынка 
недвижимости составят 0,8% ВВП. При 
этом после отмены лимитов, которую 
поручил провести президент, траты мо
гут вырасти ещё сильнее.

Всего по итогам 11 месяцев 2024го 
россияне оформили ипотеку (и рыноч
ную, и льготную) на 4,66 трлн рублей, со
общили в ОКБ. Показатель упал на 37% 
по сравнению с аналогичным перио
дом 2023го, когда было выдано ссуд 
на 7,4 трлн рублей.

На фоне увеличения ключевой с 16 
до 21% с начала года ставки по рыноч
ным программам превысили все психо

логически значимые уровни, пояснил 
Андрей Бархота. Сейчас они в среднем 
достигают 30% годовых. Спрос сместил
ся в сторону первичной недвижимости, 
где сделки проходили по льготным про
граммам, уточнил Антон Павлов из Аб
солютбанка.

В 2025м всё ещё сохраняются риски 
роста ключевой вплоть до 25%, добавил 
Андрей Бархота. Поэтому ипотека может 
дополнительно подорожать.

Помимо этого в новом году ЦБ плани
рует ввести количественные ограниче
ния по ипотеке, напомнил Антон Павлов. 
Это сузит выдачи ссуд для заёмщиков, 
которые направляют на обслуживание 
долгов значительную часть своего дохо
да. При этом именно ипотека в основном 
формирует долговую нагрузку россиян.

В 2025 году выдачи ипотеки могут 
составить 4 трлн рублей и сократиться 
на 20% относительно 2024го, прогно
зируют в ВТБ. В условиях высоких ста
вок банки сосредоточатся на качестве 
кредитных портфелей, а не на их росте, 
чтобы не допустить проблем с выплата
ми у клиентов.

Изза сокращения спроса застрой
щики попадут под давление в новом 
году, полагает Андрей Бархота. Цены 
на жильё могут снизиться на 15%.

Уже сейчас стоимость первичной не
движимости идёт вниз — в Москве скид
ки могут достигать 40%, добавил глава 
аналитического центра Irn.ru Олег Реп
ченко. Пока причин для разгона цен нет, 
но спрос сильно остывает изза доро
гой ипотеки.

Жилищное кредитование в 2025м 
в основном будет вестись по госпро
граммам — их доля может достичь даже 
90%, заключили в Абсолютбанке. Одна
ко если регулятор начнёт снижать клю
чевую, россияне направят часть средств 
с депозитов на покупку недвижимости. 
Тогда рынок может начать восстанавли
ваться уже к концу года.
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такими как увеличение себестоимо
сти и расходов, связанных с производ
ством и поставками продовольствен
ных товаров», — говорится в ответе.

В целях повышения ценовой и фи
зической доступности социально зна
чимых товаров ФАС рекомендовала 
федеральным торговым сетям и Сою
зу независимых сетей России прове
сти работу по принятию доброволь
ных обязательств об ограничении 
уровня предельных торговых наце
нок в случае их отсутствия, а в случае 
наличия — по расширению перечня 
товарных позиций, по которым взя
ты такие обязательства.

В настоящее время 12 торговых се
тей уже расширили перечень товаров 
с ограниченными наценками, уточни
ли в службе, отметив, что вместе с тем 
в правительство были переданы пред
ложения по стабилизации цен.

«Известия» направили запрос в ФАС 
с просьбой пояснить, о каких новых 
мерах по сдерживанию стоимости 
товара может идти 
речь.

В Минсельхозе «Известиям» со
общили, что совместно с Минпром
торгом проводят работу по перево
ду производителей и торговых сетей 
на прямые долгосрочные договоры 
поставок. Это позволяет обеспечи
вать прогнозируемые объёмы про
дукции и низкую волатильность цен 
на неё в рознице, способствует сохра
нению стабильной ситуации на рын
ке картофеля, овощей и ряда других 
продуктов, пояснили в министерстве.

Там отметили: постановлением 
правительства № 662 предусмотре
но заключение добровольных согла
шений органами власти субъектов 
с бизнесом о фиксации предельно 
допустимых розничных цен на про
дукцию, включённую в перечень от
дельных видов социально значимых 
продовольственных товаров первой 
необходимости.

Сказка о султане
Россияне стали чаще выбирать Оман для отдыха

Альберт Калашян

З а последний год турпоток из России 
в Оман вырос на 25%, а число рос-

сийских туристов, посетивших султанат, 
оценивается в 70 тыс. человек. Об этом 
«Известиям» рассказали в российской 
дипмиссии в Омане. В посольстве доба-
вили: страны работают над подписани-
ем соглашения о введении безвизового 
режима. При этом поддерживается вы-
сокий уровень политического диало-
га. Почему Маскат отказался от присо-
единения к антироссийским санкциям 
и сколько стоит билет в страну — в ма-
териале «Известий».

В 2024 году Оман стал одним из от
крытий для российских путешествен
ников. По данным посольства РФ, тур
поток из России может превысить 
прошлогодний показатель на 25% — 
число туристов может достигнуть 
70 тыс. человек.

— В последние годы идёт наращи
вание взаимодействия с Султанатом 
Оман в сфере культуры и туризма. 
В настоящее время наблюдается за
метное увеличение потока туристов 
из России. Согласно предваритель
ным оценкам, ожидается, что их чис
ло к концу 2024 года может достигнуть 
70 тыс. человек, — рассказал «Извести
ям» исполняющий обязанности пресс
атташе дипмиссии Александр Осад
чий, добавив, что в 2023м монархию 
посетили 53 тыс. граждан РФ.

Страны сейчас работают над упро
щением визового режима.

— На повестке дня стоит вопрос 
о подготовке межправительственного 
соглашения о взаимной отмене визо
вых требований для граждан Россий
ской Федерации и граждан Султана
та Оман. Работа на этом направлении 
продолжается. Обе стороны содей
ствуют развитию туристических об
менов, — отметили в диппредстави
тельстве.

Сейчас российские граждане могут 
находиться в Омане в течение 14 дней 
без получения визы. 30дневную ту
ристическую визу можно оформить 
в аэро порту Маската.

Рост интереса к Оману вызван его 
популяризацией как экзотическо
го и безопасного направления с бо
гатыми культурными и природными 
достопримечательностями. Пустыня 
РамлатэльВахиба, фьорды Мусанда
ма, древние форты и уникальные тра
диции привлекают любителей необыч
ных путешествий.

В российском посольстве отметили 
и постоянный интерес оманских граж
дан к России. В основном подданные 
султаната посещают Москву и Санкт
Петербург, растёт популярность Каза
ни, Сочи и других городов России.

— На этом фоне в ближайшем бу
дущем можно надеяться на открытие 
рейсов авиакомпаний не только в Мо

скву, но и в другие регионы России, — 
сообщил Александр Осадчий.

5 ноября Минэкономразвития РФ 
сообщило, что оманская авиакомпа
ния Oman Air возобновила прямые 
рейсы в Россию. Стоимость перелёта 
в одну сторону накануне новогодних 
праздников достигла примерно 75 тыс., 
при этом в обычные дни цена перелёта 
составляет около 30 тыс. рублей.

Для привлечения россиян мини
стерство наследия и туризма Султа
ната Оман 1 октября 2024 года откры
ло туристическое представительство 
в РФ с офисами в Москве и Санкт
Петербурге.

— Сейчас оманцы активно развива
ют туризм, это делает страну привле
кательной для России. Хотя это туризм 
не для массового потребителя, это всё
таки достаточно эксклюзивные поезд
ки. Тем не менее это направление инте
ресно и пляжным туризмом, там есть 
и большое количество памятников, 
всётаки это страна с очень древней 
историей, — рассказала «Известиям» 
ведущий научный сотрудник Инсти
тута востоковедения РАН Елена Мел
кумян.

Россия и Оман укрепляют сотруд
ничество на фоне растущих геополи
тических вызовов. В последние годы 
диалог между странами приобрёл но
вый импульс, охватывая политиче
скую, экономическую и культурную 
сферы.

Одним из ключевых направлений 
взаимодействия стало расширение по
литических связей.

— Посольство способствует даль
нейшему укреплению взаимодействия 

между внешнеполитическими ведом
ствами двух стран, в том числе прове
дению регулярных встреч министров 
иностранных дел и их заместителей, — 
отметили в российском диппредста
вительстве.

На международной арене Оман про
водит прагматичный взвешенный курс. 
Несмотря на давление Запада, в Маска
те продолжают занимать равноудалён
ную позицию в контексте ситуации 
на Украине, стараются не применять 
меры, которые могли бы навредить от
ношениям с Москвой. К примеру, Оман 
воздержался при голосовании по резо
люциям «Приостановление членства 
Российской Федерации в Совете ООН 
по правам человека» (апрель 2022 года) 
и «Обеспечение возмещения ущерба 
и репарации за агрессию против Укра
ины» (октябрь 2022го).

— Оманороссийские отношения 
формируются политическими и эко
номическими окнами возможностей 
и ключевыми проблемами в арабском 
регионе, особенно после того, как 
султанат доказал свою значимость 
на региональном и международном 
уровне, — отметил в беседе с «Изве
стиями» оманский политолог Хамис 
альКутейти.

По его словам, в результате двусто
ронних контактов, в том числе поезд
ки наследного принца Омана Зиязана 
бен Хейсама Аль Саида в Москву, стра
нам удалось расширить экономиче
ские и политические горизонты для 
сотрудничества.

Ведётся работа над перспективны
ми проектами, в том числе в сфере то
пливноэнергетического комплекса, 
транспорта и инфраструктуры. 
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Подорожание картофеля 
в России началось с середи-
ны октября — фактически 
одновременно с завершени-
ем его сбора. За одну неде-
лю месяца в ряде регионов 
цена на овощ повысилась 
более чем на 5%. Самый 
большой рост был отмечен 
в Волгоградской области — 
на 5,9%. С этого момента 
стоимость картофеля, со-
гласно официальной ста-
тистике Росстата, каж-
дую неделю только росла. 
По данным службы на 16 де-
кабря, с начала года этот по-
казатель составил 88,86%.

          Справка «Известий»
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с другой компанией, отечественное 
регулирование это допускает, пояс
нил «Известиям» директор междуна
родного альянса «Трудовой мигрант» 
Сергей Болдырев. Предложение Мин
строя действительно может предот
вратить текучку работников в строй
комплексе, но это не значит, что так 
можно решить проблему дефицита ка
дров в этой отрасли.

— Работа на стройке не самая лёг
кая и прибыльная, люди из других го
сударств не стремятся попасть на неё, 
гораздо более выгодно сейчас пойти 
работать курьером, — отметил экс
перт. — Поэтому вряд ли таким спосо
бом можно будет привлечь достаточ
ное число кадров. С другой стороны, 
исполнение этой нормы будет легко 
контролировать — в РФ работают над 
тем, чтобы у каждого мигранта был 
цифровой профиль со всем объёмом 
информации о человеке.

За м п ред ком и те та Госд у м ы 
по строительству и ЖХК Светлана 
Разворотнева поддержала предложе
ние Минстроя. Такой подход позволит 

упорядочить поток мигрантов, кото
рые часто со стройки уходят в достав
ку, полагает она. Но в таком случае 
работодатель должен взять на себя 
обязанность расселять сотрудников, 
заниматься их подготовкой и многим 
другим, уточнила депутат.

На долгой дистанции такой ин
струмент вряд ли будет эффектив
ным, считает гендиректор кадрового 
маркетплейса Laborplace Владислав 
Рылеев.

— Вопервых, при этом подходе 
у трудового мигранта будет ограни
чена свобода выбора работодателя. 
Вовторых, компании будут практи
чески привязывать людей к своему 
бизнесу и не будут стремиться соз
давать конкурентные условия тру
да для мигрантов. Это может создать 
сильный перекос в пользу больших 
компаний, а малый и средний бизнес 
пострадает, — сказал он «Извести
ям». — Если всерьёз рассматривать 
это предложение, необходимо учи
тывать и ответственность компании 
за своего сотрудника, на неё долж
на лечь ответственность за создание 
необходимых условий труда и жиз
ни мигрантов.

Решение кадровой проблемы стро
ительной отрасли за счёт мигрантов — 
самый очевидный, привычный и эф
фективный путь, сказала «Известиям» 
президент группы «Медиалайн» Лари
са Рудакова. С другой стороны, если 
идти только этим путём, то отрасль 
надолго отрежет путь в профессию 
и интерес к строительным специаль
ностям для молодой аудитории, отме
тила эксперт. Новое поколение пока 
проявляет его, считая сферу недви
жимости достаточно привлекатель
ной как место для своей будущей ра
боты. Надо не загасить этот интерес 
ещё большим притоком мигрантов 
в отрасль, добавила она.
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Напряжённый трафик
Мошенники воспользовались рекордным замедлением YouTube

Антон Белый, Елизавета Крылова

К иберпреступники на фоне рекорд-
ного замедления YouTube завлекают 

пользователей, предлагая им различные 
сервисы-ускорители. Наиболее частый 
приём — отправка писем со ссылками, 
замаскированных под уведомления 
от видеохостинга. Ещё одна схема свя-
зана с размещением в описаниях под ви-
део ссылок на вредоносные программ-
ные продукты. Подробнее о том, как 
действуют мошенники, читайте в мате-
риале «Известий».

На фоне рекордного замедления 
видеохостинга YouTube выросло ко-
личество мошеннических предложе-
ний различных сервисов-ускорите-
лей, рассказали «Известиям» эксперты 
по кибербезопасности. Источник «Из-
вестий» в телеком-сфере напомнил: на-
чиная с июля-августа количество по-
добных публикаций выросло с 100–150 
до 300 в месяц и продолжает увеличи-
ваться.

Использование этих программ вле-
чёт за собой потенциальные опасности 
для пользователей. В первую очередь 
это логирование данных — то есть со-
хранение истории всех действий поль-
зователя, фактическая слежка за ним. 

Под приложениями для обхода блоки-
ровок очень часто скрываются виру-
сы или шпионские программы, отме-
тил эксперт.

— Платформа YouTube может быть ис-
пользована для кибератак и хакерства, 
хотя сама по себе она не предназначена 
для этого. В частности, некоторые видео 
вполне могут содержать QR-коды на фи-
шинговые сайты. При переходе по ссыл-
кам можно загрузить вредоносное ПО. 
И сам по себе видеоконтент может быть 
небезопасным, например предостав-
лять недостоверные данные или пред-
лагать поучаствовать в мошеннических 
схемах. «Ссылка в описании» может за-
вести туда, где хакеры смогут похитить 
ваши данные или деньги, — отметил он.

Действия мошенников дошли до аб-
сурда — на досках объявлений мелька-
ла фишинговая услуга «пересказа ро-
ликов с YouTube», но администрация 
ресурсов своевременно её удаляла, до-
бавил аналитик.

— Одна из популярных тактик — соз-
дание фейковых каналов, имитиру-
ющих аккаунты известных блогеров, 
компаний или организаций. Они пуб-
ликуют видео с заманчивыми пред-
ложениями, такими как «инвестиции 
с гарантированным доходом», «разда-

ча криптовалют» или «розыгрыши при-
зов». Для участия в этих «акциях» зри-
телям предлагают отправить деньги, 
предоставить личные данные или пе-
рейти по подозрительным ссылкам, что 
приводит к потере средств или компро-
метации конфиденциальной информа-
ции, — рассказал «Известиям» член ко-
митета Госдумы по информационной 
политике, информационным техноло-
гиям и связи Антон Немкин.

Другой способ — размещение вредо-
носной рекламы или ссылок в описа-
нии и комментариях под видео. Также 
они могут манипулировать алгоритма-
ми платформы, продвигая поддельные 
отзывы или создавая фейковую актив-
ность, чтобы внушить доверие к своим 
предложениям. Пользователи, попав-
шиеся на такие уловки, часто оказы-
ваются жертвами кражи данных или 
финансового мошенничества. И никто 
с распространением этих схем на плат-
форме не борется, отметил депутат.

В целом количество попыток посмо-
треть YouTube на мобильных и стацио-
нарных сетях связи снизилось в РФ 
более чем в пять раз с начала июня, 
подсчитал специально для «Известий» 
российский сервис Vigo, который спе-
циализируется на анализе пользова-
тельского трафика. Эксперты про-
анализировали ситуацию за период 
с 3 июня по 23 декабря 2024 года, ана-
лиз трафика платформы производил-
ся на базе более чем 318 тыс. измерений 
в сетях передачи данных РФ.

— После того как в августе 2024 года 
деградация проигрывания роликов 
на YouTube коснулась стационарных 
сетей, суммарные просмотры в РФ сни-
зились примерно в два раза. В октябре-
ноябре просмотры подросли за счёт 
работы YouTube на мобильных сетях 
примерно на 30%, но после появления 
проблем и на мобильных сетях их ко-
личество упало ещё в 3,5 раза. В итоге, 
если сравнивать начало июня и середи-
ну декабря, общее количество попыток 
снизилось более чем в пять раз, — за-

явил директор по продуктам Vigo Ан-
тон Прокопенко.

Показатель видеотказов впервые 
сравнялся для мобильных и стационар-
ных сетей — количество видеотказов 
в первом случае достигло 40%, а во вто-
ром — 48%, сообщил «Известиям» сер-
вис Vigo. По данным сервиса «Трафик 
и сбои сервисов Google», общий тра-
фик платформы в рунете упал в четы-
ре раза с июня 2024 года.

— Чаще всего рассылаются пись-
ма со ссылками, замаскированные 
под уведомления от видеохостин-
га. В описаниях под видео дают ссыл-
ки на вредоносное ПО. Также YouTube 
представляет собой беспрецедентный 
инструмент для манипулирования об-
щественным мнением, — убеждён ру-
ководитель департамента расследова-
ний T.Hunter Игорь Бедеров.

Эксперты «Лаборатории Касперско-
го» обнаружили также новую схему он-
лайн-мошенничества с криптовалю-
той. Злоумышленники выманивают 
цифровые активы людей, распростра-
няя в качестве приманки шифр 
от криптокошельков с токенами 
Tether USD.

— Криптошифр размещают в ком-
ментариях под видео на YouTube, по-
свящённым финансовой тематике. 
Комментарии даются от имени яко-
бы наивного пользователя, который, 
будто бы не зная о базовых мерах 
безопасности, выложил кон-
фиденциальные данные сво его 
криптокошелька в открытый до-
ступ для консультации, — сооб-
щили в пресс-службе компа-
нии.

A — WhatsApp (принадлежит 
Meta, деятельность которой 

запрещена в РФ) остаётся самым рас-
пространённым в РФ мессенджером, 
поэтому связанные с ним риски типа 
спланированных диверсий и попыток 
нарушить территориальную целост-
ность РФ представляют особую опас-
ность, — говорит Игорь Бедеров. — Он ис-
пользуется и для подготовки диверсий, 
и для разбрасывания петард, и для дру-
гих подобных ситуаций. Это актуально 
и в случае с декабрьским всплеском ди-
версий, совершённых с участием укра-
инских спецслужб. Злоумышленни-
ки давно развернули инфраструктуру 
на территории РФ.

По словам эксперта, в послед-
ние годы телефонные преступники на-
чали передавать в иностранные спец-
службы информацию о тех, в отношении 
кого ими совершено мошенничество.

— По понятным причинам такие люди 
остаются удобным вариантом для даль-
нейшей вербовки, шантажа, вымога-
тельства и принуждения совершать 
диверсионные действия на территории 
нашей страны, — считает Игорь Бедеров.

Впрочем, по его словам, оценить мас-
штаб подобных действий крайне слож-
но. Тем не менее WhatsApp опасен тем, 
что передаёт данные как иностранным 
разведкам, так и разработчикам ПО для 
них, напомнил эксперт.

— В частности, мы за первую поло-
вину 2024 года выявили, идентифи-
цировали и предотвратили 24 случая 
диверсионных действий на объектах 
железнодорожного транспорта только 
на территории Санкт-Петербурга. Разу-
меется, в масштабах страны эти цифры 

будут разниться в десятки раз, — доба-
вил Игорь Бедеров.

Используется преступниками 
и Telegram, говорит он. Однако извест-
но, что WhatsApp активно использует-
ся в различных программах слежения: 
ECHO, Lavender, Locomotive и другие 
международные образцы ПО катего-
рии spyware — это шпионский софт, до-
ступность которого крайне ограничена.

— Все эти методы имели популяр-
ность априори для совершения техно-
логических преступлений. После начала 
СВО, после блокировки подмены теле-
фонных номеров и интернет-трафика 
из-за границы, после отмены SWIFT эти 
программы стали активнее проникать 
в деятельность спецслужб, использую-
щих WhatsApp для вербовки, — сказал 
эксперт.

Он напомнил, что в 2022 году с помо-
щью поддельных учётных записей пред-
ставители украинских спецслужб пыта-
лись вербовать российских офицеров. 
Действовали всегда по одному сцена-
рию: представлялись якобы от имени 
общего знакомого и предлагали за воз-
награждение рассказывать о координа-
тах расположения техники, войск, лич-
ного состава, командных пунктов и т.д.

Также вербовщики могут представ-
ляться специалистами ООН и предла-
гать релокацию в третьи страны под за-
щиту международных наблюдателей 
или сообщать другие сведения, которые 
зачастую не соответствуют возможно-
стям и компетенциям экспертов, име-
нем которых они представляются, от-
метил Игорь Бедеров.

Мессен д жеры, в том ч ис ле 
WhatsApp, — сегодня один из самых рас-
пространённых каналов атак на граж-
дан, согласен и руководитель службы 
информбезопасности ГК InfoWatch Ро-
ман Алабин. В первую очередь речь идёт 
о социальной инженерии и различных 
схемах на её основе: fake boss (когда зло-
умышленники действуют от имени ру-
ководства жертвы), попытки заполучить 
платёжные реквизиты и угон аккаунтов.

— Также можно вспомнить приёмы, 
связанные с распространением фишин-
говых ссылок. Схем множество, но объ-
единяет их одно: человека пытаются 
запугать с помощью различных аргу-
ментов — будь то необходимость пе-
ревести деньги на «безопасный счёт», 
продлить контракт с сотовым операто-
ром или помочь в поимке преступни-
ка — и вынудить к незамедлительным 
действиям, — объяснил специалист. — 
Отдельно стоит упомянуть вербовку 
с целью совершения противоправных 
действий, в последнее время такие слу-
чаи стали особенно частыми.

Основатель сервиса разведки утечек 
данных и мониторинга даркнета DLBI 
Ашот Оганесян отметил: вербовкой за-
нимаются и в Telegram.

— Объявления о совершении дивер-
сии публикуются на каналах, посвя-

щённых незаконному заработку. Там же 
работают украинские спам-боты, при-
сылающие предложения пользовате-
лям напрямую, — сказал он.

Гендиректор компании «Фишман» 
Алексей Горелкин и вовсе полагает, 
что WhatsApp как инструмент для зло-
умышленников находится не на пер-
вом месте.

— На первом всё же Telegram, и он ис-
пользуется как один из возможных ин-
струментов для достижения целей при 
атаках с использованием социальной 
инженерии, — сказал он. — Но при этом 
для мошеннических схем для опреде-
лённой группы граждан — к примеру, тех, 
у кого нет Telegram, или людей среднего 
возраста, которые начали пользовать-
ся WhatsApp, пока не появился Telegram. 
Для таких людей WhatsApp может быть 
более эффективен из-за ощущения без-
опасности, его привычности для поль-
зователя.

В Telegram могут продаваться и базы 
данных — ссылки на такие аккаунты 
можно легко найти в даркнете, выясни-
ли «Известия». Продавцы ранжируют 
номера телефонов абонентов по возра-
сту, наличию детей, машин и недвижи-
мости. Иногда предлагают паспортные 
данные, СНИЛС, ИНН, адреса электрон-
ной почты.

Общество Наука 

В силе ретро
В Москве открылась научная ёлка 
Политехнического музея 

Денис Гриценко

В Государственном центральном 
музее современной истории Рос-

сии открылась научная ёлка Поли-
технического музея. Мероприятие 
проводится совместно двумя вы-
ставочными организациями. Детей 
ждут интерактивное представление 
и знакомство с уникальными экспо-
натами. Гости перенесутся в 1944 год, 
в квартиру советского авиакон-
структора, работающего над пер-
вым в стране пассажирским само-
лётом. Чтобы вернуться в настоящее, 
ребятам предстоит решить ребусы 
и провести научные эксперименты. 
Время, тема и герои действия вы-
браны неслучайно, ведь в следую-
щем году Россия празднует 80-летие 
Великой Победы. Первые малень-
кие зрители и их родители остались 
очень довольны ёлкой и подарками.

24 декабря в Государственном 
центральном музее современной 
истории России открылась новогод-
няя научная ёлка Политехническо-
го музея. Её первыми посетителями 
стали, в частности, воспитанники 
одного из детских домов. Это со-
вместное мероприятие двух вы-
ставочных организаций. Праздник 
стал доброй традицией, которая со-
блюдалась даже во время Великой 
Отечественной войны. Сюжет это-
го года перенесёт участников в ка-
нун 1945-го и обратно, в настоящее.

— Научные ёлки — одна из са-
мых доб рых, знаковых и приятных 
традиций Политехнического му-
зея. Традиционными стали для нас 
и благотворительные ёлки — они 
нужны не только детям, которые 
придут на наше сказоч-
но-научное новогоднее 
представление, но и нам, 
сотрудникам музея, ведь 
стремление помочь дру-
гим, порадовать  — нор-
мальное состояние каж-
дого человека. Поэтому 
мы и придаём этим ёлкам 
такое значение и ставим 
их первыми в нашем ново-
годнем расписании, — ска-
зал генеральный директор 
Политехнического музея 
Дмитрий Кожанов.

Детей ждут приклю-
ченческая игра (квест) 
и представление с эффек-
том присутствия и погру-
жения. По сюжету они отправят-
ся в прошлое и попадут в квартиру 
советского авиаконструктора, ко-
торый вместе с семьёй готовится 
к встрече 1945 года. Это новогоднее 
представление предваряет празд-
нование 80-летия Великой Победы.

— Детям предстоит расшифровы-
вать пароли, воспользоваться аппа-
ратом Морзе, изучить работу аэро-
трубы и принципы аэродинамики. 
В финале они встречаются с Де-
дом Морозом и получают подар-
ки, — рассказала «Известиям» ру-
ководитель департамента детских 
программ и проектов Политехниче-
ского музея Екатерина Глушенкова.

Юные исследователи узнают 
о жизни и изобретениях 80-лет-
ней давности, в частности о соз-
дании первого полностью совет-
ского тяжёлого пассажирского 
самолёта, получат информацию 
об авиастрое нии и астрономиче-
ских наблюдениях, найдут ответы 
на задания квеста, а затем вернутся 
в XXI век, чтобы познакомить геро-
ев прошлого с современными тех-
нологиями, вместе встретить Но-
вый год и получить подарки.

По словам Екатерины Глушен-
ковой, устроители старались сде-
лать ёлку не только развлечением, 
но и рассказать гостям об истории 
науки и техники. Основное отличие 
праздника в его интерактивности: 
дети сами проводят эксперименты. 
Представление проводит профес-
сиональный состав из аниматоров 
и актёров. На протяжении мероприя-
тия они не выходят из обра-
зов, и дети 

могут общаться с их персонажами. 
Исполнителя главной роли специ-
ально ознакомили с научной частью 
программы, чтобы дети верили, что 
видят перед собой настоящего ин-
женера. В подарок организаторы 
включили детскую книгу «Калейдо-
скоп идей», в которой рассказывает-
ся об экспонатах Политехнического 
музея, деревянный пазл, трёхмер-
ную раскраску и открытку.

Частью программы станут экс-
курсия по Музею современной 
истории России, демонстрация экс-
понатов предвоенного и военного 
времени и главное — ордена Победы, 
которым награждали крупнейших 
советских военачальников в 1944–
1945 годах.

— В прошлом году Музей совре-
менной истории России впервые 
совместно с Политехническим му-
зеем организовал праздничные но-
вогодние мероприятия для детей 
и их родителей. Получился очень 
цельный с исторической и науч-
ной точки зрения проект, где дети 
в интерактивной и игровой форме 
смогли познакомиться с научно-
техническими достижениями и со-
временной историей нашей страны. 
Следующий год пройдёт под знаком 
80-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне. Создавая про-
грамму, мы решили сделать акцент 
именно на этом: участники волшеб-
ным образом перенесутся в про-
шлое и вместе с героями встретят 
наступающий победный 1945 год. 
Ребятам расскажут, что добро все-
гда побеждает зло, а в нашей стра-
не живут самые умные, храбрые 
и изобретательные люди, — сказа-

ла генеральный директор Музея со-
временной истории России Ирина 
Великанова.

Политехнический музей и Му-
зей современной истории России 
запланировали серию благотвори-
тельных мероприятий для семей 
участников СВО, многодетных се-
мей, воспитанников детских учреж-
дений и других социальных групп.

Научная ёлка Политехническо-
го музея проводится при поддерж-
ке IT-холдинга «Т1».

— Это не первый наш совместный 
проект с Политехническим музе-
ем. Осенью в Санкт-Петербурге 
мы помогали с организацией вы-
ставки к 150-летию российского 
инженерного дела. И для нас было 
логично поддержать инженерные 
ёлки. Для нас важно развивать ин-
женерное творчество и продвигать 
его среди молодого поколения. Ведь 
инженеры — это люди, меняющие 
мир, — отметила директор по мар-
кетингу и бренд-коммуникациям 
IT-холдинга «Т1» Юлия Давыдова.

Первое представление понрави-
лось как детям, так и их родителям.

— Шикарная ёлка и замечатель-
ная программа. Мы успели пройти 
по музею. Для родителей подгото-
вили экскурсию, а дети были заня-
ты с аниматорами. Всё замечатель-
но, подарки отличные. Детям очень 
понравилось, мой ребёнок дово-
лен, — рассказала мать одной из пер-
вых участниц ёлки Анастасия.

Ёлки будут проходить ежедневно 
до 12 января по три сеанса 
в 11, 13 и 15 ча-
сов.

Горящая линия
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Пребудет силушка
Как прошла премьера блокбастера «Финист. Первый богатырь» в Москве

Юлия Фролова

Вечером 24 декабря семейная свет-
ская Москва гуляла на премьере 

в кинотеатре «Октябрь» — первым зри-
телям показали сказочный блокбастер 
«Финист. Первый богатырь», приквел 
о самом удалом и сильном богаты-
ре Белогорья в исполнении Кирилла  
Зайцева. На красных ковровых дорож-
ках — их было целых три — появились 
не только актёры и съёмочная груп-
па, но и настоящие богатыри. Актёры 
в кольчуге и доспехах предлагали зри-
телям сфотографироваться в специ-
альной фотобудке. А уже со сцены 1-го 
зала «Октября» генеральный продюсер 
«Финиста» Эдуард Илоян поздравил со-
бравшихся не только с премьерой. Но-
вым релизом студия Yellow, Black and 
White, которую он возглавляет, отмеча-
ет десятилетие с начала выпуска полно-
метражных фильмов.

Премьера одного из самых ожида-
емых фильмов предстоящих новогод-
них каникул началась с получасовой за-
держкой. Вероятно, её виновником стал 
актёр Кирилл Зайцев. Исполнитель глав-
ной роли в этот вечер буквально разры-
вался между прессой, не отпускавшей 
артиста без комментария, друзьями-
коллегами, пришедшими поздравить 
артиста с премьерой, и поклонниками, 
пытавшимися урвать фотографию с ку-
миром. Звание самого ловкого и удало-
го богатыря Белогорья Зайцев оправдал: 
в этот вечер без внимания с его стороны 
не остался никто.

За семь лет успешного существова-
ния франшиза «Последний богатырь» 
разрослась до трёх фильмов и одного се-
риала. 2025 год начнётся с приквела всей 
истории: в широкий прокат выйдет ска-
зочный блокбастер «Финист. Первый 
богатырь». В центре сюжета — Финист, 
который вместе со своим помощником 
Мелехой и помолодевшей Бабой Ягой 
отправляется в непростое путешествие 
в загадочные земли Востока. Здесь ге-
рою предстоит понять простую истину: 
один в поле не воин.

— Мне нравится это столкновение 
двух миров, оно было и в «Последнем 
богатыре», когда наш мир столкнулся 
со старорусским. Здесь уже столкно-
вение с восточным миром. Мой герой, 
например, не знает о существовании 
некоторых фруктов или о восточ-
ном характере, не знает о восточной 
хитрости. Богатыри же обычно с до-
статочно открытой русской душой, 
в чём-то даже простодушны, — рас-
сказал Зайцев «Известиям».

Роль волшебного Востока в новой 
картине исполнил Казахстан. Съёмки 

проходили в Поющем бархане, Чарын-
ском каньоне, окрестностях крепости 
Номад, городах Конаеве и Алматы, а так-
же в национальных парках и степях Ка-
захстана. Исполнитель роли Мелехи 
Сергей Лавыгин в беседе с «Известия-
ми» признался, что побывал в Казахста-
не впервые. «Финиста» Лавыгин охарак-
теризовал как сказочный блокбастер 
в стиле роуд-муви.

— Наша киноэкспедиция была по-
добна путешествию Финиста, Меле-
хи и Бабы Яги в фильме. Мы много вре-
мени там провели, я был там 41 день, 
длиннее киноэкспедиции в моей жиз-
ни не было. Большое путешествие, — 
поделился артист.

Оригинальную Бабу Ягу во вселен-
ной «Последнего богатыря» сыграла Еле-
на Яковлева, её же можно разглядеть 
и на постере «Финиста». Однако на са-
мой премьере актрисы замечено не было, 
вместо неё внимание прессы и зрителей 
привлекала Юлия Пересильд в роскош-
ном изумрудном платье. В «Финисте» она 
исполнила роль Яги в молодости.

— Бага Яга — это такой персонаж, не-
понятно, чего ждать от неё. Она прихо-
дит сама — тогда, когда считает нужным. 
Это женщина-парадокс. Это исток, пер-
сонаж, из которого был создан русский 
фольклор. Баба Яга — костяная нога. Она 
одной ногой стоит в мире живых, другой 
ногой стоит в мире мёртвых. Соединяет 
оба этих мира — так актриса рассказала, 
как понимает свою героиню.

По словам Пересильд, которая про-
цитировала режиссёра фильма Дмитрия 
Дьяченко, в её персонаже сочетается 
величайшая аристократка с торговкой 
с Черкизовского рынка. Это сочетание 
необходимо, но оно, добавила актриса, 
происходит у её героини в самые неожи-
данные моменты.

Пересильд также поделилась, что 
за время съёмок команда успела пора-
ботать в абсолютно разных погодных 
условиях — ранним утром температура 
воздуха была около нуля, а днём могла 
разогреться до +30 градусов. Но боль-
ше, чем погодные условия, актрису по-
разили верблюды. Сцену скачек Бабы 
Яги на верблюде артистка назвала од-
ной из самых весёлых в своей жиз-
ни, но всех подробностей раскрывать 
не стала. На роль верблюда Джамала 
был настоящий кастинг, а вот озвучил 
его Павел Прилучный.

Представляя съёмочную группу 
со сцены 1-го зала «Октября», генераль-
ный продюсер «Финиста» Эдуард Илоян 
отметил: с этой премьерой его компания 
Yellow, Black and White входит в своё но-
вое десятилетие. Первый фильм из фран-
шизы «Последний богатырь» студия вы-
пустила в 2017-м.

— Студия Yellow, Black and White 
в этом году уже десять лет как делает 
полнометражное кино, 100 млн билетов 
в кино мы продали за это время. Я хочу 
сказать большое спасибо всем тем, кто 
начинал в 2014 году: это был наш фильм 
«Кухня в Париже». Символично, но и тог-
да режиссёром был Дима Дьяченко, ко-
торый сегодня на сцене уже как режис-
сёр «Финиста». Это был долгий путь, 
и я верю, что фильм, который вы увиди-
те, сделал шаг вперёд, — сказал он.

Генпродюсеру вторил и Дьяченко — 
режиссёр всех полных метров «Послед-
него богатыря». По его словам, прикве-
лом создатели нацелились на новую 
высоту. Режиссёр пообещал, что новая 
картина будет ярче, смешнее, бодрее 
и масштабнее. Так ли это, узнаем совсем 
скоро. Фильм выйдет в кинотеатрах уже 
1 января, но для тех, кто ждать не в силах, 
«НМГ Кинопрокат» откроет ограничен-
ные платные превью фильма в некото-
рых кинотеатрах ещё до официальной 
даты выхода — с 29 по 31 декабря. Зрите-
ли, которые придут в кинотеатры, смо-
гут эксклюзивно перед сеансами уви-
деть новогоднюю историю о Чебурашке.

Культура

«МИХАИЛ МАТЮШИН. БАЯЧ БУДУЩЕГО» (12+)

Сергей Уваров
Имя Михаила Матюшина известно не каждому, и ни одной 
монографии о нём до сих пор не выходило. Сергей Уваров 
написал первую. Между тем есть основания считать, что, 
если бы не Матюшин, «Чёрный квадрат» Малевича мог бы 
не появиться, потому что как проект он возник у художни-
ка, когда тот работал над оформлением оперы Матюшина 
«Победа над Солнцем» на либретто Алексея Кручёных. Часть 
текста для оперы написал Велимир Хлебников, и, наверное, 
написал бы больше, если бы не пошёл искупаться в жаркий 
день и не остался бы в результате без денег, которые нуж-

ны были ему, чтобы приехать к Матюшину и доработать текст.
Матюшин — плоть от плоти Серебряного века, композитор, музы-
кант, художник и «ведатель». Человек, который со своей очередной 
женой мог от нечего делать вызывать дух прошлой жены, покойной, 
чтобы выяснить, как у неё на том свете обстоят дела. Своих учени-
ков он учил писать пейзаж, сажая к нему спиной, а также практи-
ковал «расширенное смотрение» сразу на 180 градусов и объяс-
нял, при каких условиях человек может и должен стать антенной.
Как и Матюшин, Сергей Уваров — человек универсальных да-
рований. Искусствовед, кинорежиссёр, музыкальный критик, 
журналист, эссеист, куратор, учёный. Взявшись за Матюшина, 
Уваров восстановил и осуществил исполнение оперы «Победа 
над Солнцем», включая номера, считавшиеся утраченными, опу-
бликовал эту оперу отдельным изданием, а теперь ещё и выпу-
стил обобщающую монографию о Матюшине.

«ВСЁ РЕШЕНО: ЖИЗНЬ БЕЗ СВОБОДЫ ВОЛИ» (18+)

Роберт Сапольски
Обычно американцы пишут просто, особенно нон-фикшен 
с подобными названиями. Сапольски читать трудно. «Все эти 
бифуркирующие системы создают фракталы: относитель-
ная степень их сложности постоянна и не зависит от степени 
приближения» — книга, которая всем своим видом и объё-
мом обещает, что мы сейчас приятно проведём вечер, на-
писана примерно такими фразами. Сапольски настолько 
скрупулезно доказывает, что все процессы в нас, в том чис-
ле свободная воля, суть результат воздействия на наше со-
знание миллиона разных факторов, что удержать всё это 
в голове всё равно не удастся. Более того, даже чтобы про-
сто следовать за мыслью Сапольски, нужно либо смело 

довериться цепочке его рассуждений, либо потратить месяцы, 
если не годы на то, чтобы проверить его выкладки.
Гораздо важнее цель, которую преследует Сапольски: изме-
нить общество так, чтобы человека не карали за «преступле-
ния», а учитывали, что это был не совсем его свободный вы-
бор. То есть Сапольски выступает против апологии свободы 
в христианстве, вновь обращаясь к заповеди не судить, про-
сто идёт к ней другим путём.

«ФОТОГЕНИЯ» (14+)

Луи Деллюк
Сто лет назад книга Луи Деллюка вышла в СССР и сразу стала 
обязательной для всех, кто занимался кинематографом и во-
обще хоть что-то про него читал. Это не теоретическое ис-
следование, а сборник эссе, переполненных неймдроппин-
гом и ссылками на произведения, которые современному 
читателю вряд ли знакомы. Некоторые эссе — это каких-ни-
будь полстраницы, некоторые дотягивают до трёх-четырёх. 
Но большей частью это мысли по разным поводам. Напри-
мер, возмущение автора тем, что во Франции нет нормаль-
ных комедий и некому их делать, или просто перечисление 
тех голубоглазых артистов, которые отлично смотрятся 
в кадре, а их при этом редко снимают.

Главная функция этой книги — бередить ум, создавать твор-
ческое беспокойство, заставлять увидеть кинематограф ина-
че, чем мы привыкли. 
Сегодня иногда кажется, что вдохновение исчезло из кино.  
Деллюк помогает ему вернуться.

Роль волшебного  
Востока в новой карти-
не исполнил Казахстан. 
Съёмки проходили 
в Поющем бархане, 
Чарынском каньоне, 
окрестностях крепости 
Номад

КНИЖНЫЙ ОБЗОР

Сергей Сычев

С веерком
Театр Пушкина отметил юбилей премьерой спектакля «Плохие хорошие»

Зоя Игумнова

В среду, 25  декабря, ис-
полняется 110 лет со дня 

основания Камерного театра, 
который с 1950 года носит имя 

Пушкина. Подарком для зрителей 
станет премьера на Основной сце-

не. Спектакль «Плохие хорошие» по ко-
медии нравов английского драматурга 

Оскара Уайльда «Веер леди Уиндермир» 
с Викторией Исаковой в одной из главных 
ролей поставил Евгений Писарев. «Известия» 
посмотрели прекрасную, сделанную с боль-
шим вкусом постановку и поздравили театр 
с юбилеем.

Особняк на Тверском бульваре хранит мно-
жество легенд. Некоторые старожилы увере-
ны, что в нём до сих пор обитает дух создателя 
театра Александра Таирова и его музы — вели-
кой актрисы Алисы Коонен. Александр Яковле-
вич был человеком необыкновенной энергии 
и продуктивности. Каждая новая постановка 
Камерного получалась экспериментом, расши-
ряющим возможности сценического искусства.

Театр пережил войну, играя спектакли в эва-
куации на крошечной сцене клуба в городе Бал-
хаше, а потом в Барнауле. В 1945 году широко 

праздновалось 30-летие Камерного те-
атра, Таирова наградили орденом 

Ленина. А 20 августа 1946-го вы-
шло постановление 
ЦК ВКП(б), запреща-

ющее зарубежную 

драматургию. В 1949 году театр был закрыт. 
В 1950-м, после нескольких месяцев капиталь-
ного ремонта, Камерный был переименован 
в честь великого русского поэта Александра 
Сергеевича Пушкина.

В наши дни вот уже 15-й год возглавляет 
труппу режиссёр Евгений Писарев. Худрук Те-
атра Пушкина решил восстановить справед-
ливость. К юбилею театра Евгений Писарев 
вернул в афишу комедию нравов английского 
драматурга Оскара Уайльда «Веер леди Уиндер-
мир». Это последний несыгранный спектакль 
Александра Таирова. В 1948 году он дошёл до ге-
неральной репетиции, но так и не увидел зри-
теля. Не удалось сыграть в постановке и Али-
се Коонен. Роль миссис Эрлин была последней 
в её биографии. От той трагической истории 
остались эскизы костюмов и декораций. Из-
учив артефакты, худрук с командой присту-
пил к своему прочтению Уайльда. Режиссёр за-
казал новый перевод пьесы Сергею Плотову. 
«Веер леди Уиндермир» получил некое вольное 
прочтение. Переводчик и постановщик внесли 
в сценическую версию свою лепту. В неё до-
бавили некоторые отрывки из других сочине-
ний драматурга: «Идеальный муж», «Как важно 
быть серьёзным» и даже сказка «Кентервиль-
ское привидение». Получилась фантазия для 
универсальной труппы театра.

Супружеская чета Артур и Маргарет Уин-
дермир — красивая пара, на зависть многим. 
У них есть полугодовалый сын. 
И всё идёт своим чередом, пока 
сплетницы-кумушки не прино-

сят на хвосте, что муж не так уж предан своей 
красавице жене. Есть некая миссис Эрлин, ко-
торой Артур снял дом, купил коляску. Но этого 
мало, дамочка хочет попасть на приём в честь 
дня рождения Маргарет. Поддавшись сплет-
ням, леди Уиндермир начинает подозревать 
мужа в измене.

Классик английской литературы высмеива-
ет нравы светского общества, в котором под ма-
ской добродетели скрывается тщеславие, где 
высоко ценится искусство сплетни, а чувства 
оказываются разменной монетой. Роль мис-
сис Эрлин Евгений Писарев предложил звез-
де Пушкинского Виктории Исаковой. Ну а кто, 
если не она справится с ролью великосветской 
интриганки? Драматург называл своё сочине-
ние пьесой о хорошей женщине.

Маргарет играет выпускница ГИТИСа Евге-
ния Леонова, которая с этого сезона стала ак-
трисой Театра Пушкина. Ей, как и её героине, 
21 год. Маргарет чиста и доверчива. И в эти ка-
чества влюбляются окружающие её мужчи-
ны. Один из них лорд Эдвин Дарлингтон (Ки-
рилл Чернышенко). Герцогиня Бервик (Ирина 
Бякова) называет его эталоном элегантного 
хама. Эдвин делает комплименты, макая лю-
дей в ведро с помоями. Фальшиво поющей для 
него дочери герцогини Агате (Ляля Анпилого-
ва) советует отправиться в лондонскую оперу, 
но не для того, чтобы блистать, а сходить и по-
слушать, как на самом деле надо петь. При этом 

его скромный доход позволя-
ет дарить девушкам исключи-

тельно комплименты.

Герцогиня тоже остра на язык. Её тирады 
произносятся с милой улыбкой. Ирина Бяко-
ва ещё одно украшение спектакля. Её герцо-
гиня Бервик уверенная, хитрая, расчётливая, 
как виртуозный шахматист, просчитывающая 
каждый свой шаг. Но переиграть в стратегии 
миссис Эрлин не каждому под силу.

Находка для спектакля — дворецкий Патрик. 
Марк Кондратьев держит внимание на себе 
от начала до конца. Он и тапёр, и рассказчик, 
и просто красавчик. Актёр поёт, аккомпани-
руя себе на фортепиано. Марк Кондратьев в ка-
честве композитора и саунд-директора созда-
вал музыкальное оформление проектов «МТС 
Live», НМГ, Первого канала, МХТ имени Чехова.

За оформление спектакля отвечали сцено-
граф Максим Обрезков и художник по костю-
мам Виктория Севрюкова. Сцена в обрамлении 
чёрного с белым гигантского багета выстро-
ена как лестница со ступенями, ведущими 
в высшее общество. Конструктивные элемен-
ты тоже в чёрно-белых тонах. Краски появля-
ются со светом — это работа Александра Сива-
ева, который раскрашивает пространство 
в цвета нарядов героев: пурпурные, глу-
бокий синий, изумрудный. А финал спекта-
кля сделан без ярких красок. Это намёк, что 
в каждом человеке есть чёрное и белое — пло-
хое и хорошее.
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«Хочется побороться  
за медали ЧМ, попаданием 
в топ-10 доволен не буду»
Гроссмейстер Александр Грищук — о стартующем 
турнире в Нью-Йорке и опыте капитанства

Тимур Ганеев  

А лександр Грищук трижды выи-
грывал чемпионат мира по блицу 

(2006, 2012, 2015). Больше титулов 
только у Магнуса Карлсена (шесть). 

В этом году вся шахматная элита, вклю-
чая Грищука и Карлсена, соберётся 
в Нью-Йорке. Причём в ЧМ по блицу 
произошли изменения. В первый день 
более сотни шахматистов будут бороть-
ся за попадание в восьмёрку, которая 
в заключительный день — 31 декабря — 
разыграет титул в формате плей-офф 
(четвертьфиналы, полуфиналы, финал).

С Грищуком удалось пообщаться 
после его победы в Новогоднем фе-
стивале в Центральном доме шахма-
тиста в Москве.

Кто из молодых ребят доставил больше 
всего проблем на фестивале?

Со всеми была серьёзная борьба.

Что скажете о потенциале Шогджиева?
Для своего возраста он играет по-

трясающе. Выглядит так, что в буду-
щем будет претендовать на самые вы-
сокие награды в мировых шахматах.

Давайте перейдём к приближающему-
ся ЧМ в Нью-Йорке. Тяжело будет играть 
из-за разницы во времени?

Надеюсь, что пораньше прилечу 
и будет время на акклиматизацию. 

Что скажете о новом формате в блиц-
турнире ЧМ?

Мне нравится такой формат. Обра-
довался, когда узнал об этих измене-
ниях.

Могли бы пояснить? Меньше элементов 
случайности?

Я просто люблю плей-офф. Нокаут — 
мой любимый формат (отобравшиеся 
по итогам первого дня в нокаут восемь 
участников 31 декабря в матчах из че-
тырёх партий поборются за звание чем-
пиона. — «Известия»).

Играли когда-нибудь официальный тур-
нир 31 декабря?

Нет. Но и тут будет сложно высту-
пить. Надо попасть в восьмёрку.

А в Нью-Йорке приходилось выступать?
Играл в 2000 году на New York Open.

В прошлом году на ЧМ в Самарканде 
вы заняли 10-е место в рапиде и 15-е 
в блице. В этом году попадание в топ-10 
в обоих турнирах будете считать хоро-
шим результатом?

Я не буду доволен. Хочется побо-
роться за медали.

Как оцените свою форму?
Сложно сказать. Оцениваю лучше, 

чем утром (разговор состоялся во вто-
рой половине дня. — «Известия»).

Ваше мнение о противостоянии Гуке-
ша Доммараджу и Дин Лижэня за шах-
матную корону в Сингапуре? Получил-
ся странный матч?

Гукеш и близко не показал той игры, 
которую демонстрировал на турнире 
претендентов в Торонто и на Олимпи-
аде в Будапеште в этом году. Ну а Дин... 
Человек тяжело болен и боролся как мог. 
При этом очень расстроила концовка. 
Странно проигрывать матч за звание 
чемпиона мира таким образом.

Хотелось бы увидеть тай-брейк?
Во-первых, тай-брейк был бы бо-

лее логичен. Во-вторых, я лично болел 
за Дина. По многим причинам.

В этом году вы дебютировали на Всемир-
ной шахматной олимпиаде в роли капи-
тана команды, возглавляя сборную Ира-
на. Как вам этот опыт?

Было интересно. Единственное, ра-
зочаровал необъяснимый для меня за-
прет капитанам разговаривать друг 
с другом во время тура. В связи с этим 
было очень скучно. Я по пять часов про-
сиживал, не знал, чем себя занять. Мне 
очень интересно, в чём причина.

Удовлетворены ли выступлением сбор-
ной Ирана?

Конечно нет (команда заняла 26-е 
место. — «Известия»). После семи туров 
шли на втором месте, обыграв Норве-
гию и Вьетнам. Начали хорошо, боро-
лись, но в итоге очень плохо сыграли 
(в последних четырёх турах уступи-
ли Индии, Китаю и Армении, а также 
сыграли вничью с Румынией. — «Изве-
стия»).

Если вам ещё поступит предложение 
возглавить одну из сборных, согласи-
тесь?

Сложный вопрос. Если Россия будет 
играть, то я не буду тренировать другую 
сборную. А мне бы хотелось, чтобы наша 
команда играла.

Есть ли ещё шансы отобраться на Кубок 
мира-2025?

Честно, не думал об этом.

Артемий Кутейников 

М еждународный центр спортив-
ных исследований (CIES) опубли-

ковал рейтинг лучших молодых фут-
болистов мира до 21 года с разбивкой 
по позициям. Топ главных ударных 
атакующих полузащитников возгла-
вил талант «Локомотива» Алексей Ба-
траков, который уже успел дебютиро-
вать за национальную сборную России. 
Также в список попали ещё несколь-
ко футболистов РПЛ: Илья Рож-
ков («Рубин»), Сергей Пиняев, 
Вадим Раков (оба — «Локо-
мотив») и Педро («Зенит»). 
Подробнее — в материале 
«Известий».

�� БАТРАКОВ ЛУЧШИЙ

19-летний россиянин возглавил топ 
молодых атакующих полузащитни-
ков мира. Составители списка дали Ба-
тракову рейтинг 80,6 балла, также от-
метив его роль в созидании. «Категория 
состоит из игроков, которые отличают-
ся нацеленностью на завершение ата-
ки. Роль Алексея Батракова в системе 

“Локомотива” показывает его активное 
участие не только в этом, но и в распре-
делении и создании моментов», — гово-
рится в отчёте CIES.

Представитель россиянина Вла-
димир Кузьмичёв в разговоре с «Из-
вестиями» отметил: попадание в спи-
сок — дополнительная мотивация для 
Батракова развиваться дальше.

— Конечно, приятно, потому что, как 
бы то ни было, какую-то небольшую 
часть работы и я проделал, когда руко-
водил академией «Локомотива», — под-
черкнул Кузьмичёв. — То, что признали 
лучшим в мире, конечно, круто. Понят-
но, что по России мы все видели и од-
нозначно было понятно, что он провёл 
потрясающий отрезок. Думаю, и Алек-
сею это приятно, но это лишь стимул 
для того, чтобы двигаться дальше. По-
тому что потенциал у него очень боль-
шой.

Также в первую тройку попали аме-
риканец Рокас Пукштас из хорватско-
го «Хайдука» и воспитанник «Ривер 
Плейт» 17-летний аргентинец Франко 
Мастантуоно — самый молодой пред-
ставитель топ-10. Далее идёт один из са-
мых известных представителей рей-
тинга Джоб Беллингем — младший брат 
лидера «Реала» Джуда. Во втором де-
сятке находится воспитанник «Ромы» 
Никколо Пизилли, ворвавшийся в со-
став римлян в нынешнем сезоне. Так-
же Батраков опередил представителей 
«Страсбура» и «Брайтона» Хабиба Диар-
ра и Хулио Энсисо.

Алексей, безусловно, открытие чем-
пионата России-2024/25. 19-летний по-
лузащитник закрепился в основе «Ло-
комотива» и стал одним из самых 
результативных футболистов всего 
турнира. Футболист за 17 игр РПЛ на-
брал 16 (10+6) очков по системе «гол 
+ пас» — на одно результативное дей-
ствие больше совершил лишь Манфред 
Угальде из «Спартака» (15+2).

Отметим, что контракт Батрако-
ва с «Локо» действует до середины 
2027 года. В ближайшее время москов-
ский клуб намерен продлить соглаше-
ние с полузащитником.

— Сколько процентов, что Батраков 
зимой продлит контракт с «Локомо-
тивом»? Точные проценты не назову, — 

продолжил Кузьмичёв. — Но вероят-
ность того, что мы договоримся о новом 
контракте с «Локо», очень высокая. Есть 
взаимная заинтересованность сторон 
в таком развитии событий.

�� ТАЛАНТЫ «РУБИНА», «ЛОКО» 
И «ЗЕНИТА»

Батраков не единственный предста-
витель чемпионата России в отчёте 
Международного центра спортивных 
исследований. Первым в анализе по-

явился игрок «Рубина» Илья Рожков. 
Он попал на 13-ю строчку лучших ата-
кующих левых защитников. Лидером 
в этой номинации стал представитель 
пражской «Славии» Малик Диуф.

Зато 19-летний россиянин опере-
дил португальца Диегу Морейру, ко-
торый прошлым летом подписал со-

глашение с «Челси». В начале декабря 
Илья после новостей об интересе мо-
сковского «Динамо» продлил контракт 
с «Рубином» до 2028 года. В нынешнем 
сезоне он провёл 16 матчей в РПЛ, от-
метившись голом и ассистом.

— Действительно к Илье был пред-
метный интерес других клубов, в том 
числе «Динамо», — рассказал «Изве-
стиям» спортивный директор «Ру-
бина» Константин Дзюба. — И я бла-
годарен игроку и его семье, что они 
приняли решение остаться в Казани. 

Для них «Рубин» — это не пустой звук. 
Илья ценит и уважает клуб, где он вы-
рос как футболист, и благодарен за то, 
что здесь ему дали дорогу в большой 
футбол. Поэтому футболист и его се-
мья приняли решение продолжить 
карьеру в родном клубе. Понятно, что 
финансовые условия всегда важны 

для футболистов, но именно в этом 
случае нематериальные ценности 
стали ключевым фактором в приня-
тии решения — здесь больше про фут-
бол, лояльность, развитие.

В топ-10 лучших левых вингеров, 
«проникающих в штрафную», попа-
ли ещё два футболиста РПЛ — Сергей 
Пиняев из «Локомотива» и Педро 
из «Зенита», которые расположились 
на седьмой и девятой строчках соот-
ветственно.

В этой метрике оценивались игро-
ки, чей вклад в голы превышает работу 
над созданием моментов. Педро стал 
самым молодым футболистом в пер-
вой десятке, а топ-3 составили уже 
звёзды больших клубов — Кенан Йыл-
дыз из «Ювентуса», Алехандро Гарна-
чо из «Манчестер Юнайтед» и Джейми 
Гиттенс из «Боруссии».

Вадим Раков из «Локомотива» стал 
18-м в рейтинге левых вингеров, на-
правленных на удары и голевые пере-
дачи. У 19-летнего россиянина в этом 
сезоне 5 (3+2) очков в 16 играх во всех 
турнирах. Лидером топа стал 20-лет-
ний аргентинец Тьяго Фернандес 
из «Велеса», а позади Вадима остал-
ся яркий турок из «Айнтрахта» Джан 
Узун, уже дебютировавший за нацио-
нальную команду.

« ТО, ЧТО ПРИЗНАЛИ ЛУЧШИМ В МИРЕ, КОНЕЧ-
НО, ОЧЕНЬ КРУТО. МЫ ВСЕ ВИДЕЛИ, И ОДНОЗНАЧ-
НО БЫЛО ПОНЯТНО: БАТРАКОВ ПРОВЁЛ ПОТРЯСА-

ЮЩИЙ ОТРЕЗОК. ДУМАЮ, И АЛЕКСЕЮ ЭТО ПРИЯТНО. НО ЭТО 
ЛИШЬ СТИМУЛ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ДВИГАТЬСЯ ДАЛЬШЕ
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Трудности перевода
Почему Черчесов может покинуть сборную Казахстана

Артём Белинин 

Российский тренер Станислав Черче-
сов может быть уволен в ближайшее 

время. Об этом сообщил в понедель-
ник, 23 декабря, известный казахстан-
ский комментатор Ермухамед Маулен. 
По информации «Спорт-Экспресса», со-
трудники юридической службы федера-
ции уже начали рассматривать вопрос 
о досрочном прекращении действия тру-
дового договора. На это есть несколько 
причин, но самая важная — смена руко-
водства местной федерации.

Судя по имеющейся информации, та-
кой шаг — целиком и полностью иници-
атива нового президента Казахстанской 
федерации футбола (КФФ) Марата Ома-
рова. 36-летний функционер занял пост 
совсем недавно — выборы состоялись 
20 декабря. Омаров выиграл их с пода-
вляющим преимуществом, набрав 94% 
голосов.

Предыдущий президент КФФ Ади-
лет Барменкулов, который пригласил 
Черчесова, покинул должность в ноя-
бре по собственному желанию. В выбо-
рах он не участвовал, однако, по некото-
рым данным, пытался продвинуть в КФФ 
своего человека — Ерлана Джамантаева, 
о чём сообщало издание «ВсеПроСпорт». 
Джамантаев в итоге снялся с гонки за не-
сколько дней до голосования.

Барменкулов был сторонником 
Черчесова и неоднократно заступал-
ся за российского тренера. К середи-
не октября, когда Казахстан уже потер-
пел четыре поражения в дивизионе B 
Лиги наций и шёл на последнем месте, 
экс-президент КФФ отмечал прогресс 
команды.

— Ребятам самим нравится тот фут-
бол, который они сейчас показывают. 
И понравилось, как команда выгляде-
ла против Словении и Австрии. Причём 
эта игра уже выстраивается. Уступить 
с такой точно не стыдно. Да и забивать 
должны были. Со временем это должно 
прийти, — отмечал Барменкулов.

Черчесов по поводу выборов не пе-
реживал.

— Встречи с кандидатами? Нет. Выбо-
ры президента будут 20 декабря, канди-
даты определились. Ни с одним из них 
я лично не знаком. Волнение? Почему 
оно должно возникнуть? Выборы — это 
нормальный процесс, — говорил «Спорт-
Экспрессу» Станислав Саламович в се-
редине декабря.

Вместе с тем вице-президент КФФ 
Рохус Шох в разговоре с «СЭ» не под-
твердил и не опроверг информацию 
Мау лена: «Я слухи не комментирую».

А вот мнение казахстанского спор-
тивного журналиста Ануара Абдрах-
манова.

— Омаров — новый человек в футбо-
ле, и понятно, что он будет собирать 
свою команду, — сказал Абдрахманов 
«Известиям». — Но помимо него в фе-
дерацию вернулся Саян Хамитжанов, 
опытный функционер, который добил-
ся отличных результатов в своё время 
с «Астаной». Насчёт новостей о возмож-
ном увольнении Черчесова думаю, что 
на данный момент в самой федерации 
пока нет окончательного решения.

Период в Казахстане получился для 
Черчесова не лучшим. Под его руковод-
ством команда провела шесть матчей 
в Лиге наций, уступив в пяти из них с об-
щим счётом 0:15 и один завершив нуле-
вой ничьей дома с Норвегией. Уже в се-
редине ноября Казахстан потерял даже 
теоретические шансы сохранить про-
писку в дивизионе B и отправился в C.

Кроме того, Черчесов неоднократ-
но попадал в так называемые языко-

вые скандалы — несколько раз мест-
ные СМИ возмущались из-за шуток 
тренера на пресс-конференциях. Так, 
в октябре один из журналистов обра-
тился к Черчесову на казахском языке, 
на что Станислав Саламович переспро-
сил: «Ты по-французски сейчас гово-
ришь?»

И хотя позднее шутку объяснили 
(журналист был одет в футболку ПСЖ), 
скандала избежать не удалось. Тренера 
оштрафовали на 150 тыс. рублей. «Есть 
ошибки, мы только вчера об этом гово-
рили с журналистами. Юмор Черчесо-
ва, конечно, выходит за рамки. Я лично 
переговорил с ним, объяснил актуаль-
ность и приоритет государственного 
языка. Мы провели беседу, работу. Ему 
выставлен штраф», — заявлял тогда Бар-
менкулов.

Черчесов возглавил сборную Казах-
стана в июне 2024-го. До неё Станислав 
Саламович трудился в венгерском «Фе-
ренцвароше», с которым взял два чем-
пионства и Кубок страны, а также впер-
вые с 1975 года вывел клуб в весеннюю 
стадию еврокубков. До этого был удач-
ный период в сборной России, с кото-
рой специалист доходил до четверть-
финала на домашнем чемпионате мира. 
Кроме того, в активе Черчесова работа 
в польской «Легии», с которой россий-
ский специалист сделал золотой дубль, 

«Спартаке», «Динамо» и многих других 
командах РПЛ.

Отметим, что разговоры о возвраще-
нии Станислава Саламовича в РПЛ хо-
дят давно. Однако последний раз он ра-
ботал в высшем дивизионе российского 
клубного футбола в далёком 2015 году.

На вопрос «Возглавь вы сейчас рос-
сийский топ-клуб, из которого ушёл 
тренер, кого бы взяли — иностранца 
или россиянина?» экс-руководитель 
«Локомотива» Илья Геркус в разгово-
ре с «Известиями» ответил: «Всё зави-
сит от поставленных задач. В топ-клубе 
они наверняка будут высокими — зна-
чит, нужен опытный специалист, спо-
собный выигрывать, работать под дав-
лением, с топ-футболистами. Наших 
таких мало. Их вообще мало — и хоро-
ших, и плохих. А уж для топ-клубов, по-
жалуй, человек пять-шесть наберётся. 
Семак, Слуцкий... Черчесов, конечно, 
топ-тренер — любую команду можно 
доверить. Федотов? Да, вторые места 
с “Сочи” и ЦСКА — это серьёзные дости-
жения, у него есть характер, стиль, ха-
ризма. Пожалуй, ещё Гончаренко, тоже 
хватает качеств. И больше никто так 
с ходу в голову и не приходит».

Прямо сейчас клубы из первой пя-
тёрки РПЛ возглавляют три россияни-
на (Семак, Мусаев, Галактионов) и два 
иностранца (Станкович, Личка).

АЛЕКСЕЙ БАТРАКОВ

СЕРГЕЙ ПИНЯЕВ

ИЛЬЯ РОЖКОВ

Кто с мячом
Пять игроков РПЛ попали в список лучших  
молодых футболистов мира
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